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MOMENTO EDITORIAL

El proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para 2014
del Ejecutivo federal presenta, según
la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de
Educación Suerpior (Anuies), una
redistribución en los recursos ‘‘que
afecta significativamente a
programas que han contribuido de
manera importante a la mejora en la
calidad de la educación superior y
que se encuentran relacionados con
el cumplimiento de metas del Plan
Nacional de Desarrollo 2013-2018’’.
Y es verdad.

La Anuies se inconformó
formalmente con el proyecto de
presupuesto ante la Cámara de
Diputados, además de solicitar a los
legisladores corregir estos recortes a
través de un incremento en los
recursos ordinarios y extraordinarios
para el siguiente ejercicio fiscal, que
permita a las casas de estudio
cumplir las metas de cobertura y
calidad planteadas,
paradójicamente, por la misma
administración de Enrique Peña
Nieto. Se trata, pues, de una
paradoja, una incongruencia, ya que
en términos de cifras absolutas, el
proyecto de gobierno peñanietista
aumentaría los recursos dedicados a
las instituciones de educación
superior, en fondos extraordinarios y
algunos programas federales se
propone una baja de 2 mil 200
millones de pesos. Lo más
preocupantes se encuentra en la
afectación a los programas de
expansión de la oferta educativa en

educación media superior y superior,
y la ausencia de un programa
emergente de renovación de la
planta académica, que debería
contar con fondos para retiros
voluntarios y pensiones dignas para
los académicos jubilados.

Los rectores basaron su petición en
un estudio realizado por el Consejo
de Universidades Públicas e
Instituciones Afines (Cupia), que
señala, entre otras cosas, que con los
presupuestos previstos sería
imposible alcanzar el objetivo fijado
por el propio Gobierno Federal,
respecto a lograr el 40% de
cobertura en la educación superior.
De esta manera, el proyecto de
presupuesto recientemente
presentado incumple con lo
establecido en el plan de
gobierno, que es destinar
como mínimo un 8% del
Producto Interno Bruto a
educación, y 1% a ciencia
y tecnología.
¡Vaya contrasentido!

Está claro que el
Gobierno Federal no
tiene conciencia real
(o voluntad) de las
implicaciones
positivas,
necesarias y
urgentes de la
inversión en
el rubro,
para
incrementar
la

M

La educación superior en México,
sacrificable, siempre sacrificable…

cobertura y calidad de la educación
media superior y superior en
México. Es claro, también, que las
universidades públicas continúan
siendo  soslayadas por los señores de
la política económica neoliberal
imperante y neciamente defendida a
ultranza, a pesar de lo que
demuestra día a día, y el daño
profundo que provoca en el país. No
se dan cuenta –o no quieren- de que
la educación superior es un factor de
desarrollo económico, político y
sociocultural; el más importante
agente del progreso. Sin embargo,
para la clase gobernante mexicana
sigue siendo mejor invertir en más
cárceles, que en la multiplicación y

dignificación de
ámbitos universitarios.
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Puebla, 25 años siendo
Patrimonio Cultural de la Humanidad

REPORTAJE

«Hace 25 años, la Organización de
las Naciones Unidas  para la
Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO),  durante la Convención
de París nombró en 1987 al
municipio de Puebla como Ciudad
Patrimonio Cultural de la
Humanidad. Es así como este
organismo confiere a los ciudadanos
y a sus autoridades la
responsabilidad de proteger,

conservar y poner en valor el
patrimonio tangible e intangible de
una de las ciudades más
representativas de la cultura
americana, tanto en arquitectura y
desarrollo urbano, como en
costumbres, porque Puebla concentra
valores humanos y específicamente
arquitectónicos, desde el siglo XVI
hasta nuestros días.»  Dr. Sergio
Arturo de la Luz Vergara Berdejo.

La historia

Conocí al Arquitecto Sergio Arturo
de la Luz Vergara Berdejo hace más
de un cuarto de siglo. Nos reunimos
para tomar un café en el viejo
restaurante La Flor de Puebla, del
griego Jorge Fergadis en el portal
Hidalgo esquina con el Pasaje del
Ayuntamiento, en donde ahora se
encuentra una galería de arte.
El motivo era  charlar acerca de un
novedoso proyecto suyo para
rescatar, revitalizar y poner en valor
al centro histórico de la Ciudad de
los Ángeles, de la Puebla
de Zaragoza.

Sergio Arturo de la Luz Vergara
Berdejo nos platicaba con grandes
entusiasmo y convicción que él
pretendía, primero,  el
reconocimiento de una Puebla viva
con un valiosísimo centro histórico,
para que a su vez  el  Consejo
Internacional  de Monumentos y
Sitios (UCOMOS) postulara a Puebla
ante la ONU  como Ciudad
Patrimonio Cultural de
la Humanidad.

Y  todo ocurrió  como lo dijo y
predijo Sergio Arturo de la Luz
Vergara Berdejo. Y como cantado
vale doble, hoy le hacemos un
vehemente reconocimiento a nuestro
gran amigo por su enorme trabajo y
valiosa  aportación para que México
comenzara a figurar entre los países
cuyo patrimonio cultural ha quedado
integrado, para su salvaguarda,
como patrimonio del mundo.

REPORTAJE
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Decimos esto porque, derivado de la
labor puntual y atinada de Sergio de
la Luz Vergara y un grupo de
defensores  de nuestro patrimonio,
los centros históricos de la Ciudad de
México, Oaxaca, Xochimilco,
Monte Albán; la Reserva de la
Biósfera de la Selva de Sian Ka´an y
las zonas arqueológicas de Palenque
y Teotihuacán, también fueron
reconocidos por la ONU, a través de

la UNESCO, y por ende, protegidos
para siempre.

Sergio de la Luz Vergara nos
comenta con orgullo, entusiasmo y
agradecimiento  -no necesariamente
en ese orden-, que en varias entregas
de nuestra revista MOMENTO
hemos publicado varias crónicas en
los últimos 25 años de cómo
evoluciona el concepto

arquitectónico de la Puebla de
Zaragoza, y nos  ha dicho algo muy
importante, que en su caso, le ha
permitido mantenerse vigente y muy
participativo trabajando desde su
trinchera en el Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH),  y
aportando de manera muy activa
para la preservación del patrimonio
arquitectónico e histórico de nuestro
país. Y señala: «Estar en la obra,
estar en los procesos, en los cambios,
participar  en las decisiones que se
han dado durante los últimos, 25 o
30 años, desde que fungía como
presidente municipal el Profesor
Jorge Murad Macluff,  época en la
que se empieza todo un complejo de
proyecto de ciudad. ¿Te acuerdas?
Lo platicamos, y cuando digo ‘lo
platicamos’ también recuerdo que lo
escribiste en tu revista, y en aquel
entonces eran comentarios y ahora
podemos hablar de la realidad;
recuerdo de  todo lo que trabajamos
con don Ramón Pablo Loreto y con
don Fernando Ramírez Osorio,
cuando hablábamos de Santo
Domingo… ¿Recuerdas a los
hermanos Sánchez Guzmán, que de
repente decían si, y de pronto decían
no?, y finalmente Abelardo si nos
cedió su terreno, el de la papelería
La Tarjeta, junto al templo, y ahí
empezó la llave para la apertura de
un rescate del centro histórico… y
decimos ‘rescate’ porque ahí empezó
a plantearse lo de poner en vida -así
se llamó el proyecto que presentamos
en Berlín en 1984:  Puebla Ciudad
Viva con Centro Histórico-.
Recuerdo a don Manuel Espinosa

REPORTAJE
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Yglesias, quien también en un
momento dado aportaba las
cantidades para hacer la Central de
Abastos, la de autobuses, los
mercado periféricos para que los
ambulantes se reubicaran -no se
corrieron, sólo se reubicaron-;
entonces empezó una limpieza en el
centro histórico, en donde había
miles de letreros, de marquesinas,  la
gente utilizaba los pedacitos de las
casas para poner sus negocios
familiares, y las casas eran bodegas,
no había infraestructura, el centro no
tenía agua, no había drenajes ni
instalaciones eléctricas,  todo estaba
totalmente abandonado, y entonces
empieza un gran  proyecto».
Víctor Manuel de la Vega.- ¿De cuál
lugar me hablas?

Sergio de la Luz Vergara Berdejo.-
De todo el centro histórico, de los 7
kilómetros cuadrados  del centro
histórico… y se empieza con el
Profesor Murad; este proyecto lo
iniciamos en un desayuno, lo
platicábamos y decíamos: ¿Qué
hacemos?

Buscábamos reunirnos con el
entonces gobernador Guillermo
Jiménez Morales, y nos decía:
«Vamos a hacer de Puebla algo
sensacional»; el Profesor Jorge
Murad nos preguntaba: «¿Qué
empiezo a hacer?»,  y el mismo se
contestaba: «Pues voy a empezar a
arreglar las calles del centro.»
Don Manuel Espinoza nos
preguntaba: «¿Y esto cuánto va a

costar?» Porque decía: «Esto va a
salir de la fundación», y yo
procuraba que todo lo que se hiciera
estuviera dentro de la norma federal;
en ese entonces yo era director del
INAH, les recomendaba y decía:
«Vamos a hacer que Puebla sea
patrimonio de la humanidad», así,
en una plática, y cada uno en su
punto decía: «¿Eso cómo lo vamos a
resolver  política, económica y
socialmente? ¿Cómo se hace?
Y en ese sentido, tú fuiste uno de los
escritores que más impulsaron esta
idea. En este anhelo entraron
muchos periodistas que empezaron a
promover a Puebla, y hubo otros que
no. En México, Puebla era como la
mal vista, pero gracias a Puebla se

REPORTAJE
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nombraron a 7 ciudades Patrimonio
de la Humanidad.

Puebla fue el disparador para que,
por primera vez, México estuviera
en esa lista. Entonces fueron
considerados los centros históricos de
la Ciudad de México, Oaxaca,
Xochimilco; así como los sitios
arqueológicos de Monte Albán,
Palenque y Teotihuacán; además de
la Reserva de la Biósfera de la Selva
de Sian Ka´an.

¿Te acuerdas que antes eran Puebla y
Cholula?, pero como esta última no
tenía todavía las normativas legales,
no se nombró. Pero ahí el asunto fue

que se juntaron muchos elementos de
la sociedad de Puebla, ya que
participaron el Colegio de
arquitectos, el Ayuntamiento, el
Gobierno del Estado, la Universidad
Autónoma de Puebla –que, además,
puso el buen ejemplo cuando Alfonso
Vélez Pliego rescató varias casonas
del centro; la verdad, ahí empieza el
rescate del patrimonio arquitectónico
de Puebla-.

- Alfonso Vélez Pliego rescata
muchas casonas históricas, y además
incrementa el patrimonio de la
Universidad…

– Claro, él dice: «Me cuesta igual
hacer un edificio nuevo que rescatar
uno antiguo», y de inmediato
empezó por rescatar los corredores
universitarios.

 A Alfonso Vélez Pliego debe
reconocérsele su mérito, él nos ayudó
mucho a poder integrar todos los
documentos; así como el Profesor
Pedro Ángel Palou.

- Quiero puntualizar algo: Alfonso
Vélez Pliego siempre contó con tu
asesoría y consejo para el rescate de
los edificios…  no hay que regatearte
a ti el mérito.

REPORTAJE
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- Es cierto. Pero además se formó un
consejo interdisciplinario; lo
integramos puros amigos. Es más,
éramos más amigos que
funcionarios, un colectivo de cuates
con mucho entusiasmo y buenas
intenciones. Era la amistad la que
nos unía, la que se tenía; esa fue la
clave, y con esa clave sale lo que
salió. Después de que salió eso,
agraciadamente empezaron las
políticas de conservación del centro
histórico, entonces a cada presidente
municipal -hay que decirlo- le ha
tocado su parte: unos empezaron a
quitar letreros, otros a arreglar lo de
las marquesinas, otros más
empezaron a arreglar los
pavimentos, y otros a construir
instalaciones, y así se fue dando.
- Me es muy grato publicar que ya
tienes doctorado.  Lo sé porque me
compartiste que tu tesis fue: El
comportamiento de los edificios
históricos en el momento de
un sismo.

Platícanos de esto –porque, además
de ser una tesis muy importante, es
algo inédito-.

- Sí. En realidad, a veces creemos
que el sismo es el que hace todo el
daño a los edificios o a los
monumentos, pero no es así.
Quiero antes puntualizar que, en
realidad, todos los monumentos son
valiosos, y creo que un edificio o
monumento -aun siendo joven- es
valioso. Tengo el concepto de que
todo lo que hacemos ya es histórico.
Pero bueno, lo que marca la norma o

la ley es que, por lo menos, debe
tener 100 años; así que  un edificio
de 100 años de antigüedad -o de 200,
300 o 400-  imagínate los cambios
que ha tenido…

Por poner un ejemplo, la Catedral de
Puebla ha tenido 20 arzobispos, y
cada uno le ha hecho cambios o
arreglos, o le pone o le quita, o le
agrega, y han habido diferentes
arquitectos -desde Becerra, hasta
Manuel Tolsá- que le han puesto
nuevos elementos;  y nosotros
mismos, que ahora le estamos
haciendo unos arreglos.
Entonces, cada año -y hasta tienes
aquí las gráficas en donde están los
canteros-, éstos firmaban y decían «a
tal altura llegó un grupo de
canteros», y luego otro grupo
llegaba a otra altura y hacía otra
obra, y también firmaban; eso
mismo pasa en las casas: en tu casa,
durante los años que tú vives en tu
generación, ¿cuantas veces  no le
abres una puerta?,  que le pones otro

piso, que  le pones otro detalle a tu
casa, la vas modificando, entonces la
obra, pura, pura, que digas «esta es
la construcción del siglo XVI  de la
ciudad», no es exacto.

 Si a mí me dijeran «tenemos que
poner a Puebla como estaba en el
siglo XVI, pues tiramos todo y
ponemos todos los techos de tejitas,
como era en el siglo XVI; entonces
toda esa transformación te da  que
cuando hay un sismo, todo el edificio
se mueve, y automáticamente el
mismo sismo  te refleja dónde están
las cosas nuevas o los nuevos
elementos que se le fueron poniendo
al edificio. Y sin necesidad de hacer
una cala; solito, solito el edificio nos
muestra los añadidos.

Te  doy  un ejemplo:  cuando una
persona tiene un accidente en auto,
por el impacto, cuando pega, se le
salen los zapatos, vuelan los
anteojos, eso lo tienes encima de tu
cuerpo, no se te salen los órganos,

REPORTAJE
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pero todos los agregados se mueven,
entonces puedes tener muy fácil la
lectura, y eso no nada más pasa en
el edificio, pasa en el urbanismo,
pasa en el arte, pasa en muchas
cosas que toda esa superposición se
va marcando; ése es un poco el
concepto de la tesis.

Y lo hacemos científicamente. ¿Por
qué científicamente?, porque hay
cosas que pusiste y que son
necesarias el día de hoy y ya no las
puedes quitar; hay cosas que no,
pero hay cosas que tienes que quitar,
porque si no, afectas el edificio; en
ese momento no había un gran
conocimiento, simplemente era por
el sentido común: si tu ves que un
muro se está cayendo, pues le pones
un contramuro o contrafuerte o un
botarel y punto, pero el chiste es que
no se caiga y por lo menos se
defendían ese tipo de conceptos.
Entonces, al final se hace una tabla
donde puedes llegar al edifico, sin
tocarlo, analizarlo, observarlo,
verlo, determinar dónde están los
daños y sobre eso empezar a hacer el
trabajo de consolidación. Consolidar,
y luego viene la restauración, pero
por lo menos ya  evitaste que el
edificio se caiga o que  se venga
abajo en el momento que tu tengas
un problema externo.

De ahí tú ya puedes conceptualizar
la forma de hacer la intervención…
Te platico que en algunas ocasiones
surge un  problema con algunas
personas o historiadores: que vienen
y plantean  el esquema de lo que

leen, de las crónicas de los siglos, de
los tiempos,  pero nunca ven el
cambio que se da en la obra.
Te cito un ejemplo: hablando otra
vez de la catedral, te puedo hablar
de que tenía tres naves, pero después
se modificó; no es lo primero que se
escribió, se modificó. Eso te lo da la
obra y te va indicando cómo es el
concepto de trabajo de  todo el
tiempo, como un doctor;  como tú,
que atiendes a un paciente desde
pequeño, tienes que hacer una
historia clínica  y la vas
actualizando.

Así, el edifico tiene una historia,
tiene unos conceptos de materiales
desde el siglo XVI hasta el XX; han
sido  cambiantes, son formas
diferentes y tecnologías distintas. De
igual manera, el cuerpo va siendo
totalmente diferente y tú lo vas
componiendo en el momento vigente,
en  diferentes épocas; no vas a curar
a un señor de 80 años como lo
curaste cuando tenía 12; es
totalmente diferente. Y esta
interrelación es lo que en un
momento dado  te  motiva  a que
debas hacer lo que dijiste hace un
momento: más propositivo.

Y decir: bueno, hasta dónde hay que
conservar la parte de la historicidad,
hasta dónde debemos de  determinar
la antigüedad,  y hasta dónde
tenemos el derecho -¡el derecho, eh!-
de hacer la modernidad,  porque
ésta es  parte de la Historia; el chiste
es saber integrarlo sin  que pierdas la
lectura de la Historia.  Puedes tener

un concepto, por ejemplo aquí en el
lugar que estamos, pues velo: es un
restaurante,  es el edifico que hace
100 años fue una fábrica, es un lugar
antiguo, pero automáticamente se ha
convertido en un lugar nuevo, con
muebles nuevos, conceptos nuevos y
servicios nuevos.

 Si observamos la planta
arquitectónica, tiene elementos
nuevos, pero que no la afectan;
vemos muros  divisorios, pero no
choca con la Historia, por eso le
dejas arriba un elemento de vidrio
para que veas la superficie de lo que
fue la fábrica.

Son los conceptos. A veces tú dices
«¿Por  qué no vuelven a poner las
puertas antiguas exactamente como
eran? Y, ¿quién sabe exactamente
cómo eran?

¿Para qué imitas?, tal vez un
elemento de vidrio transparente te
permite tener el espacio  que
requieres, y además integrar a la
modernidad un edifici
o antiguo, valioso  e histórico.
Ahora los jóvenes ingenieros, los
arquitectos nuevos, los que quieren
hacer mucha modernidad se reúnen
con nosotros, platicamos con ellos y
les decimos:  a ver,  hay ruinas; entre
ellas haz arquitectura, no imites, no
lo  vuelvas a hacer, porque no es
volver a hacer, porque a veces no
tenemos ni los conceptos de cómo
eran determinadas obras y ya no
tenemos ni los materiales, pero
puedes hacer modernidad y las cosas

REPORTAJE
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se ven sensacionales; y está pasando
en todo el mundo, y no nada más en
México, en donde estamos un poco
atrasados en este concepto, como que
todavía nos impresionamos cuando
oímos que van a hacer algo nuevo o
moderno, nos asustamos, pero a
veces  la modernidad hace que las
cosas vivan, las generaciones nuevas
no van a vivir  como antes, no van a
andar en carretas,  a vestir como
antes, imagínate que nos vistiéramos
con cuellos todos apretados y cómo
seriamos los nobles,  te pones tus
mallas, no espérate,  espérate… te
vistes con una modernidad y vives
los conceptos de la modernidad, o
sea,  la contemporaneidad actual.
¿Cómo te sientas?,  no es en

banquitos de tres palos, nos sentamos
en sillas muy cómodas, y cada vez se
va transformando más el diseño del
mobiliario, el del vestido, el de los
materiales, y todo eso lo tienes que
integrar a la arquitectura  antigua, y
yo insisto: sin perder la historicidad
de la arquitectura; no la debemos ni
la podemos perder.

Puebla, actualmente -digan lo que
digan- es la Ciudad Patrimonio de la
Humanidad, de las más grandes  del
mundo, la más grande de
Latinoamérica; estamos hablando de
7 kilómetros cuadrados,

- Tres mil edificios valiosos,
históricos.

- Son más de 3 mil; hemos
contabilizado muchos más.

Te decía que son 7 kilómetros
cuadrados en donde encuentras de
todo; todo  un  urbanismo completo.
O sea, es la ciudad que se mantuvo,
hasta 1950, donde está el centro
histórico colonial podemos  decir,  el
centro histórico de los pueblos
indígenas, que ahora son los barrios.
Todos los barrios eran pueblos:
Analco, La luz, Xanenetla; las
colonias primarias o primeras que
fueron modernas: El Carmen, la
Humboldt,  la zona de Santa María,
hasta  el fraccionamiento Rincón del
Bosque en el cerro, que fue una
colonia de los años sesenta, pero que
también quedó integrada por estar en
el lugar de la batalla del 5 de mayo.
Y a mí me dicen «vamos a rescatar
lo de la batalla», pero la batalla fue
abajo, en donde está Xanenetla, y ni
modo que demuelas cientos de casas
allí; ni modo que  tires todo eso,
porque la batalla del 5 de mayo no
fue allá  arriba, fue en las laderas
del cerro.

 Por eso hay que decirlo, y ahora que
se conmemoraron los 150 años de la
batalla, hay que ir a los Fuertes, y lo
platicamos: la porquería que eran los
Fuertes, el abandono en que estaban,
la gente ya no iba, era un baño
público; ahora ya se está rescatando;
el auditorio de la Reforma, el Ágora
de Guadalupe,  la consolidación del
Fuerte de Loreto, toda la integración
de la nuevas formas; por ejemplo, el
monumento que se hizo para rescatar
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la topografía, de lo  que antes era el
balcón, para que tengas más sentido:
los lugares donde puedes caminar y
la gente ya se puede distraer, hay
comedores, hay baños, ya es un
paseo digno.

- ¿Cuál es tu concepto de lo que está
haciendo el Gobernador Rafael
Moreno Valle allí?

- Yo creo que  -hay que decirlo-
honor a quien honor merece. Rafael
Moreno Valle tiene un  gran mérito
en estos rescates, y además no le
puedes quitar su mérito a todos los
presidentes  y  gobernadores que
hemos tenido; todos los gobernadores
y los  presidentes municipales  han
aportado algo bueno al centro
histórico, es parte ya hasta de  su
política, es parte de la política
nacional, y hay programas federales
muy importantes para bajar buenos
recursos; tan sólo en estos dos
últimos años nada más, son
alrededor de  300 manzanas que se
han arreglado, con todas las
instalaciones. Este Corredor Los
Fuertes-Catedral fue impresionante
desde el punto de vista del concepto
de infraestructura que, por primera
vez, estoy hablando de drenajes,
alcantarillados, pavimentos,
banquetas y hasta los servicios de
telefonía, de instalaciones de fibra
óptica, de telecable, o sea,  todo; ya
tienes todo un sistema para ahora
poder hacer una inversión, y aparte
de eso todavía puedes decir «ya está
revitalizada la zona de Los Fuertes,
ya está  totalmente regenerada. ¿Te

acuerdas cuánto tiempo peleamos
para que se pudiera realizar esto?  Y
ya esta ahí, resuelto.
 Insisto: el Mérito es del señor
Gobernador Rafael Moreno Valle,
que escucha siempre las buenas
propuestas, y además resuelve de
inmediato. Y además te dice «Sí,
órale; le entramos».

- ¿Tú hablaste con él?

-Sí, y también el Instituto. Hablamos
con él perfectamente, y él
perfectamente lo ha captado; y no
nada más de Puebla, y hay que
decirlo, lo mismo que está pasando
en Puebla Capital lo está haciendo
en 33 poblaciones del estado. Él nos
planteó una pregunta: «¿Qué
podemos hacer en el centro
histórico?» Yo le dije que el centro
histórico se debe rescatar. «¿Y qué es
lo que se debe rescatar?» Le dije que
las calles,  la infraestructura, y eso

es importante. Te quiero decir que el
Doctor Rafael Moreno Valle caminó
hace 2 años con nosotros, con
Antonio Gali, con la gente de
infraestructura, con el Presidente
Municipal, y cuando vio todo ese
deterioro, dijo «adelante».

- ¿De qué deterioro nos hablas?

- Del deterioro de la ciudad, que no
tenía instalaciones, ni
infraestructura; no tenía drenajes, las
casas estaban totalmente
abandonadas en toda esa zona que se
tocó, aledaña al mercado Cinco de
Mayo, no se habían tocado en 50
años, ¡cincuenta años!  Ahora hay
ciclovías,  mucha gente las critica
pero en el mundo se están dando,
pero automáticamente cuando pones
las ciclovías, revitalizas el centro
histórico,  entonces ya no hay coches
estacionados; es más: ahora te puedo
decir que hay un 5% de gente que
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está arreglando sus negocios porque
el gobernador  me dijo «vamos a
invertir para detonar riqueza para
los poblanos que viven y trabajan en
el centro histórico».
Y gracias a esa decisión del Doctor
Rafael Moreno Valle, tenemos un
buen número de inversionistas;
mucha gente está asustada porque
hay mucha obra en el centro
histórico; claro, no estaba
acostumbrada a las mejoras, pero en
este escenario la gente arregla sus
casas y la gente quiere hacer
vivienda y la gente quiere
redensificar el centro histórico, y la
gente quiere rescatar las ruinas. El
gobernador con nosotros entró a las
casas, no nada más vio lo de afuera;

caminó y entró a las antiguas
casonas y vecindades, y cuando vio
el deterioró  de adentro lo vi muy
sensibilizado y de inmediato dio
instrucciones para  empezar a
resolverlo.
- Dame un ejemplo de alguna casa.
- No sólo una, hay docenas. Tengo
una lista de casas en toda la zona de
Santa Mónica, en el barrio de San
José, frente al Seguro Social;  ahí
entramos a 3 casas con Tony Galy,
porque de repente tú crees que la
imagen urbana de lo que hay afuera
es lo mejor para Puebla, y no es así.
El mismo gobernador dijo que hay
que entrarle a revitalizar estas
casonas, antiguas vecindades, desde
adentro, pero para poder hacer esto

necesitamos inversionistas, no lo
puede hacer todo el gobierno.
Entonces esos inversionistas son los
que ya están llegando, y van a
invertir al centro histórico; y tú,
Víctor,  tienes  la gran posibilidad de
ayudarnos, como siempre,  a través
de los medios de comunicación,
como tú dices, «a mediatizar», que
se puede, hasta donde se puede,
como se puede; y todo ello para
poder regenerar la vivienda,  el
comercio,  el servicio,  adentro de
cada  una de las casas,  para que
esta ciudad siga viviendo, y entonces
si tú regresas al centro histórico a
vivir gente, automáticamente el
centro se revitaliza, el centro se
vuelve más seguro,  porque cuando
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se está trabajando en el concepto del
maíz. Te puedo hablar también de
San Juan Raya, que ya es la Reserva
de la Biósfera, ¡de las más grandes!
Y se quiere rescatar Tehuacán  el
viejo, el Tehuacán prehispánico,  el
que está en el cerro colorado, y
todas estas acciones en realidad  es
lo que tenemos que ver
propositivamente para el futuro. Por
eso te lo digo con orgullo, hay que
ser propositivos y ver hacia el fututo,
y lo he  platicado contigo desde hace
mucho  tiempo, lo hemos
comentado,  tú lo has publicado,  y
si antes lo platicábamos, sólo lo
platicábamos, ahora lo podemos
cacarear, porque ya existe, ya es.
A nosotros de repente ya nos hablan
de Guadalajara, de Morelia y de
algunos otros lugares para
preguntarnos cómo lo estamos
haciendo, y compartimos nuestras
experiencias con los que nos piden

tienes vecinos, tienes gente alrededor,
pues te cuidas mejor; y cuando hay
gente haces los comercios chiquitos,
no tienes que hacer los comercios
grandes. ¿Te acuerdas de las
tortillerías, las panaderías, las
misceláneas, el zapatero…?, son
personas que además hasta te
conocen, y se vuelve a generar toda
esa riqueza en la economía, y
automáticamente el centro histórico
se beneficia en muchos sentidos.
Y eso mismo el Gobernador Moreno
Valle lo está haciendo prácticamente
en todo el estado. Te cito:
«Pahuatlán,  Zacatlán,
Huachinango, Ciudad Serdán,
Tehuacán, Huejotzingo, las dos
Cholulas  y dentro esos 33
municipios hay 7 que ya son Pueblos
Mágicos, ¡Pueblos Mágicos!:
Zacatlán de las Manzanas,
Pahuatlán,  Xicotepec de Juárez,  las

dos Cholulas,  Chignahuapan y
Tlatlauquitepec.
Entonces ¿esto qué genera?, pues
muchísimas más entradas, reactiva
el  comercio, promueve más el
turismo y genera mejor economía; y
todo eso se ha hecho en coordinación
con el INAH en todo el estado y en
la Ciudad de Puebla.
Entonces, Rafael Moreno Valle es un
gobernador que oye, claro que oye, y
oye perfectamente bien, y además lo
ejecuta, porque ése es el chiste, no
nada más es platicar los proyectos,
sino ejecutarlos y hacerlos.
Ahora tenemos muchas actividades
de reapertura de zonas
arqueológicas. Te doy un ejemplo:
Cantona. El Gobernador Moreno
Valle nos apoyó con la revitalización
de  la carretera  y el Museo de
Cantona, y  todo eso se va haciendo
y se va generando con el apoyo del
Gobierno del Estado. En Tehuacán
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consejo. Y esto no hay que pararlo,
esto lo hemos platicado ahora con el
Presidente Municipal electo,
Tony Gali.

- Tony Gali y tú hicieron obras desde
que él estaba en Infraestructura; y
eso es bueno. Ya se conocen
muy bien.

- Claro que es bueno, porque no
pierdes la continuidad, le das
mantenimiento a lo que hiciste y eso
le da vida a la parte de la ciudad, la
nueva iluminación,  porque eso
también ya se hizo.

- Está preciosa…

- Está increíble. Ya se  hizo, y ya
puedes caminar en la noche por la
ciudad; todos estos elementos son
importantes. Y para mí, lo más
interesante es haber estado en los
momentos históricos de lo de lo que
está pasando, haber podido opinar,
ejecutar, dirigir, planear, estar en la
normativa; y además verlo con los
propios gobernantes, como Rafael
Moreno Valle, que te oyen, y los ves
cómo se emocionan cuando se habla
de esto y automáticamente se vuelve
todo una realidad. También ha sido
para mí muy gratificante mi trabajo
con  la parte social,  también hay
que decirlo: con los de  iniciativa
privada, que de repente cuando  tú
hablas de un proyecto se empiezan a
emocionar y dicen «yo le entro,  yo
pongo un  hotel, yo pongo un
estacionamiento,  yo pongo esto, yo
pongo  lo otro», entonces se vuelve

una máquina de trabajo para la
ciudad. Ahora  hay críticas,  hay
gente a la que no le gusta, y a otra
que sí, pero yo creo que la inercia de
nuestro trabajo, de lo que está
pasando y de lo que se ve en la
ciudad, ya nadie lo para,  y eso lo
platicamos tú y yo desde  hace más
de 30 años, y por eso  ahora que
vino la directora de la UNESCO nos
dijo emocionada  que  Puebla es de
las ciudades que ha tenido mayor
inversión y más acciones benéficas
en su centro histórico desde que se
nombró Patrimonio Cultural de
la Humanidad.

A Nuria Sanz la invitó a venir a
Puebla el Gobernador Rafael
Moreno Valle para la Reunión
Internacional de Expertos sobre el
Primer Poblamiento de las Américas
y la Convención del Patrimonio
Mundial, que se realizó en
Tehuacán.  Y Nuria Sanz  declaró
que Puebla es una  de la ciudades
con mayor inversión en el mundo
desde que se nombró Patrimonio
Cultural de la Humanidad, y ahora
lo único que nos falta en todos esos
corredores que ya les dieron nueva
infraestructura -y así te lo puedo
decir- es la  inversión, ahora sí, la
inversión privada,  ahora sí ya nos
toca a los poblanos empezar
a invertir.

Acuérdate hace 40 años quién
visitaba Puebla. Apenas venían
turistas, y ahora ves en las calles a
asiáticos, japoneses, chinos, rusos, de
repente encuentras gente de toda

Europa: de Polonia, Francia, Italia…
norteamericanos.  Ya tenemos
turismo de todo el mundo, y
necesitamos entender que Puebla es
una ciudad europea. Yo les digo a
mis amigos que vivimos en una
ciudad europea, y si me preguntan
por qué, pues porque Puebla se fundó
en la Nueva España, entonces todo
el concepto de ciudad es europeo.
- Hace años tú me regalaste un libro
acerca de que Puebla fue concebida
como la Nueva Jerusalén, que los
Reyes Católicos de España querían
aquí crear una Nueva Jerusalén…
- Claro, Puebla en efecto es el
ejemplo de la ciudad renacentista de
América, no hay otra ciudad mejor
trazada, sin quitarle mérito a los
pueblos indígenas, porque  ellos
también fueron muy bien trazados.
Ve a Xanenetla y es una belleza,
pero el sistema de ciudad, como
ordenanza y como orden,  pues no
hay otra. Puebla fue quien recibió
todas las fábricas: de vidrio, de
telares, de herrería; y además no se
peleaban,  todo era una fábrica, era
un sistema fabril de ciudad, por eso
era el gran comercio de la ciudad.
En esa época todas las curtidurías,
todos los poblanos trabajaban, y
además por eso decían que Puebla
olía mal,  a cochino y marrano,
porque utilizaban la piel  para la
confección, y también para hacer
los chicharrones; pero también
Puebla tenía los mejores hospitales, y
tenía para mujeres y para hombres,
para  enfermos mentales… y eran
ejemplos nacionales.  Recordemos
que  don Porfirio,  ya hablando de la
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última época, volteó a Puebla  e hizo
de ella el emporio comercial más
importante del país, que fue el
mercado de «La Victoria»;  también
hizo la penitenciaria más grande e
importante del país, las estaciones de
ferrocarril,  los grandes sistemas del
Transoceánico y del Mexicano,
sistema ferroviario que por cierto
ahora  quiere rescatar el Gobernador
Rafael Moreno Valle.  Pues adelante.
- ¿Vamos a viajar en tren?

- Claro, es lo que se está planeando.
El gobernador ya lo vislumbró y ya
lo vio. Y  luego también Puebla tenía
los mejores centros ecológicos, desde
siempre. Puebla tiene unos proyectos
ecológicos  importantes,  lo que pasa
es que luego no los vemos; por
ejemplo, todo el sistema ecológico de
Flor del Bosque, ahora el sistema
ecológico de Los Fuertes, el sistema
ecológico de la Atlixcayotl; son
importantísimos y representativos a
nivel nacional.

Puebla fue muy querida y apoyada
por el presidente Porfirio Díaz, y la
última obra  de éste  fue una unidad
de investigación científica para los

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

enfermos mentales: en Cholula se
creó el sanatorio psiquiátrico  de
Guadalupe -lo acaban de cerrar, pero
fue la última obra de don Porfirio
Díaz Mori, que vino a inaugurar  un
mes antes de que se fuera a Francia.
Puebla es un acervo cultural e
histórico que a todos les mueve.
Por eso cuando Nuria Sanz caminó,
conoció, reconoció y vio  a  Puebla,
dijo que es un libro abierto. Así  yo
cuando te hablo de los 7 kilómetros
cuadrados, en los que hay Historia,
no es como la Ciudad de México,
que quizá tenga un poco más de
extensión, pero caminas por colonias
en donde ya no hay nada;  aquí
caminas los 7 kilómetros cuadrados
y encuentras casas del siglo XVI,
casas del XVII, del XVIII; templos,
capillas, colegios, hospitales,
mercados, centros de servicio…

Ahora se está rescatando el hospicio,
se está rescatando el Portalillo,  se
rescató la Casa Aguayo, se rescató el
otro portalillo, el de El Alto, la
fábrica de la Constancia,  son cosas
que antes platicábamos y había
proyectos,  pero ahora  ya se

hicieron, y  no hay que parar, hay
que seguirle.

 En ese sentido, en algunos años,
cuando nos volvamos a ver, porque
nos vemos cada 3 o 4 años,  vamos a
estar hablando de la Puebla del otro
futuro.  O sea, ¿qué sigue?

- En este momento me acuerdo del
Museo del Louvre, en París,
hablando de  conciliar modernidad
con clasicismo,  porque ahí hay una
moderna pirámide de cristal,
conocida como Pirámide  Pei…

- Sí, del arquitecto Leoh Mimg Pei.
Yo creo que se vale, porque mientras
no pierdas la lectura de la
historicidad,  tú puedes convivir con
la parte antigua,  pero tienes que
utilizar la parte moderna.

Como lo dijimos en Berlín hace un
cuarto de siglo: nuestro compromiso
es tomar acciones de rescate y puesta
en valor del centro histórico, y éste
sigue vigente. Y está en manos de los
gobiernos federal, estatal y
municipal. Nosotros seguiremos
siendo los vigilantes y custodios de
esta riqueza.

M
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Gracias a los cambios que ha
ordenado Rafael Moreno Valle,
Gobernador Constitucional del
Estado de Puebla, en todos los
sanatorios a donde tiene ingerencia
el gobierno, tanto en  materia
técnica, administrativa y operativa,
que mucho beneficia a los enfermos
que acuden a estos centros de salud,
como es en el hospital ISSSTEP.
En el caso de la salud de las
personas, que es una de las
primordiales preocupaciones del
Doctor Rafael Moreno Valle, que  se
observa con agrado que está
cumpliendo con su compromiso en
todo el estado de Puebla, para el
bienestar de los poblanos,
proporcionándoles hospitales con el
mejor equipo instrumental, médicos
ampliamente capacitados con la
mejor experiencia en su cometido,
las medicinas de alta calidad y las
que requieren los enfermos, la
atención de las enfermeras de mucha
eficiencia y de educación, el personal
del área administrativa con amplio
sentido de responsabilidad en toda la
información que solicita el causante,
el área de análisis clínicos cuenta
con eficiencia y prontitud en los
respectivos estudios, así como el
personal de intendencia cumplen su
cometido con  eficiencia,  los
camilleros con atención y educación
proporcionan la ayuda humanitaria
a los enfermos.

Los derechohabientes de este Instituto
ahora sí podrán disfrutar de una
buena calidad médica en todo el
estado, mejores instalaciones y un

ESCAPE

Los enfermos requieren lo mejor del
ISSSTEP, para su alivio

excelente servicio. El Gobernador de
Puebla está demostrando el
verdadero cambio en todo lo que
concierne al bienestar de
las personas.

Los ciudadanos que tienen el bendito
beneficio de pertenecer al ISSSTEP,
admiten que efectivamente en la
actualidad cuentan con una eficiente
y moderna clínica, y que sus recetas
son surtidas con medicamentes de
primera, así como sus estudios
clínicos son entregados con calidad y
prontitud. Ojalá que los nuevos
doctores que han sido asignados para
atender a los enfermos sean eficientes
y tengan experiencia reconocida,
pues se debe de tomar en cuenta que
la experiencia y la capacidad
profesional benefician a las
personas enfermas.

En el ámbito de la salud no existe
límite, pues en todas las necesidades
de nuestro estado este rubro es el
más importante y necesario,  por lo

que debe de existir siempre calidad
en el servicio y atención óptima,
tanto del cuerpo médico, como en
medicamentos y clínicas, pero sobre
todo se debe atender  con respeto y
eficiencia a todos los
derechohabientes, ya que es
deprimente para el enfermo y
familiares llegar y encontrarse con
malos tratos, regaños y el molesto
burocratismo que originan se
deteriore más el estado anímico del
paciente; se conoce que lo malo y los
errores no pueden existir siempre,
como también es de mucha
importancia el  comportamiento de
los familiares de los enfermos que
acuden a este centro de salud.
Lo que se ha observado y ha
originado mucho malestar para
todas las personas que acuden a ese
hospital, es lo relacionado a la falta
de espacios para el estacionamiento
de los vehículos en todo el perímetro
del edificio, ya que muchos
propietarios de comercios que se
encuentran en esa zona apartan
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espacios con cajas o cualquier
objeto, para su uso exclusivo,
pensado erróneamente que todo el
frente de su negocio es de su
propiedad. Ojalá la  autoridad
respectiva corrija esta irregularidad.
El abuso de los taxistas en el cobro
de las dejadas.

No es justo el abuso en el cobro de
cualquier mercancía que ejecutan los
comerciantes, pues este hecho causa
molestias y en ocasiones origina
hechos no correctos, como sucede
con los comerciantes que desean
vender sus productos a un precio
elevado, originando malestar a los
compradores, quienes acuden a otros
lugares buscando el mismo producto
y más barato...

 Este hecho que con mucha
frecuencia también sucede en el
cobro que  ejecutan los choferes  de
autos de sitio, con relación a las
dejadas que les son solicitadas por

las personas, y en tal hecho cobran
lo que quieren.

Todas las personas que solicitan el
servicio de un auto de sitio han
sufrido la molestia  por parte del
conductor, debido al  abuso en el
cobro de la dejada, hecho que se
debe al  descuido y negligencia de
parte de la autoridad de la Secretaría
del Transporte en no señalar una
tarifa adecuada y justa con relación
al cobro de las dejadas, que es el
motivo por el que los choferes de los
autos de sitio abusen cobrando lo
que quieren.

Así como en el medio del servicio del
transporte urbano de pasaje existen
muchas irregularidades y vicios que
son molestos y peligrosos para todas
las personas que hacen uso de la vía
pública, también en el servicio de los
taxistas existen muchas
irregularidades.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

Es urgente y necesario que el
secretario del Transporte ordene a
sus subordinados que valoren y
analicen todos los vicios existentes
en este transporte masivo, y que por
los medios de comunicación
informen al público los resultados,
pues la verdad de las cosas es
urgente el cambio del
comportamiento de los choferes de
automóviles de sitio, para terminar
los abusos en el cobro de pasaje y el
mal proceder que tienen en la
circulación  por las calles de la
ciudad, que muchos daños originan
debido a los frecuentes accidente
viales que tienen, así como actitud
personal sea de educación con los
discapacitados y las personas de la
tercera edad.

Varios taxistas provocan serios
embotellamientos cuando circulan a
vuelta de rueda en varia calles,
como sucede en la avenida Reforma,
en la 2 oriente poniente, en la 3
poniente, en la 16 de Septiembre,
etc., en busca del pasaje, así como
también en el servicio que realizan
de noche, muchos taxis no tienen
placas.
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Por más que uno quiera ignorar
ciertas situaciones, simple y
sencillamente no es posible cuando
se trata de algunos especímenes que
se dedican en cuerpo y alma a
ridiculizar la labor policial,
independientemente de destrozar el
trabajo que cientos -por no decir
miles- de policías han logrado a
través de los años; al menos en lo
que se refiere a nuestra querida
Puebla.

Y me refiero, de nueva
cuenta, a dos aspectos del
recientemente inaugurado
Monumento al Policía en la colonia
La Paz de Puebla Capital, que a más
de ser parte de tres o cuatro
proyectos que se le entregaron al
secretario Amadeo, explicados e
ilustrados con manzanitas, éste pues
no entendió, y el proyecto en
comento se trató de un monumento

De Adolfo Hitler a los indios de Peter
Pan, pasando por Bufón

CODIGO 3

que en nada exalta la labor policial,
al haber desarrollado uno con una
imagen de todo menos de un policía
actual, ni en lo que se refiere al
uniforme, ni en lo que se refiere al
equipo que le ponen -como la pistola
fuera de dimensiones y mocha, un
micrófono conectado a un radio
inexistente y lo que parece ser un
celular al cinto-, además de una serie
de aditamentos que quién sabe qué
cosa sean, entre otras imprecisiones
y errores.

Aparte de esto, podemos
contar con la frialdad que tiene el
monumento al tener la mano en una
posición que en ningún momento
toma a la niña de la misma, y no
sabemos si ésta lo mira sorprendida,
asustada o qué, y si éste está
parando el tráfico o qué está
haciendo… ¿Cuánto habrá costado
esto y de dónde salió?, ¿habrá salido

también de la misma mente que se le
ocurrió implementar un sistema de
recompensas sin un sustento legal?,
¿habrán copiado el sistemita al actor
Ramón Inclán?… Quién sabe.

Por otra parte, ponen en el
monumento el himno que Amadeo
mandó a hacer a su jefe, con el rollo
ese del «policía que queremos», y no
como se dijo y como debería de ser:
con los nombres de los que han caído
en cumplimiento del deber. Pero no,
Lara Terrón tenía que ponerse de
alfombra, para una vez más
justificarse con su jefe con este tipo
de acciones, porque de trabajo y
resultados, pues ni hablar.

Y como cereza de nuestro
pastel, tenemos al émulo de Hitler, el
jefe de los indios en la obra de Peter
Pan, en su famoso saludo de «hau»,
o simplemente en su papel de bufón,
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que es el que mejor hace,
permitiendo que una dama que le
acompaña se ría del momento y de
él mismo; monumento que debería
de ser de respeto al policía, pero no,
este tipo no podía dejar de tomarse
como niño con juguete nuevo una
foto, en la que tal vez nos quiera
decir que fue el modelo de la estatua.
¿Se burla de ella? No lo sabemos.
En cuanto a esto, puede usted ver la
fabulosa fotografía en Internet al
teclear «Gilberto Loya Estatua», o
buscar entre otros medios en el de e-
consulta, de fecha viernes 1 de
noviembre del 2013, en nota de
Diana Jiménez, misma en donde da
cuenta de la falta de seriedad y
decoro de este caricaturesco
personaje, que como siempre hace
gala de su falta de experiencia en
usar un uniforme y su gran habilidad
en verse como títere mal vestido.

Y aunque usted no lo crea, este
personajillo que siempre se burló de
la corporación, también siempre ha
gozado de la protección ilógica de su
socio Lara Terrón, de Rivera y, por
supuesto, de su padrino Lázaro
Gaytán, quien lo trajo desde
Chihuahua con algún integrante
aparentemente de su familia, misma
que fue contratada y después se
separó de la corporación, para,
como su posterior secretaria (quien
después se le contrató como directora
de Prevención del Delito), luego
llegó a volverse contratista al
servicio de la SSPYTM, ¿adivine
usted en beneficio de quién?

Esto sin contar el daño que
Amadeo, Loya & Cia causaron a la
corporación con tanta baja en el
personal, supuestamente a razón de
los famosos exámenes de control y
confianza, pero del de Amadeo y el

de Gilberto Loya nunca se dijo nada,
aunque Loya no contaba en su
momento con Cartilla del SMN, y se
ostentó como ingeniero y firmaba
así, y nunca lo demostró, mintiendo
en esto, razón para que no pudiera
entonces pasar un examen de control
y confianza; lo que sí demostró fue
su inexperiencia real en el quehacer
policial, pues nunca tuvo experiencia
operativa real, poniendo con esto en
riesgo la integridad física de nuestros
policías, así como la libertad de los
mismos.

En fin, que tenemos temas
para el rato, pasando por los
supuestos resultados de Lara Terrón
al frente de la corporación; los
famosos drones y sus resultados;
compras, capacitación y problemas
SUBSEMUN y CALEA, total, lo
cierto es que ya se van, al menos de
la corporación, aunque hacen lo
posible por seguir dañando a la
seguridad pública poblana, pero
pensamos que difícilmente habrá
otro presidente al que puedan
«chamaquear» y engañar, y ahora
tendrá que empezar una nueva
época, seguramente de resultados y
de beneficios a la comunidad en lo
que a la seguridad se refiere.
¿O no?
Juzgue Usted

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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Aunque el auge en la construcción de
presas en México, se inició a partir de
la segunda década del siglo pasado,
existen excelentes antecedentes de
ejecución de estas obras, desde finales
del siglo XIX y la primera década del
siglo XX.  Tal es el caso de la presa
de «Necaxa», sobre el antiguo pueblo
de Necaxa, municipio de Juan
Galindo, en el estado de Puebla, que
fue la primera obra eléctrica que se
realizó en México durante el gobierno
del General Porfirio Díaz y fue
construida para dotar de una fuente de
energía al Sistema Hidroeléctrico
Necaxa, el cual tenía como finalidad
abastecer de energía eléctrica al centro
de México.

Al principio del siglo XX, el proceso
de electrificación de nuestro país, se
debía principalmente al
establecimiento de plantas
generadoras propiedad de industrias,
las cuales ocupaban la energía para
sus propios procesos y eventualmente
vendían sus remanentes a terceros.
Las cascadas del Río Necaxa, en la
Sierra Norte de Puebla, fueron
visitadas por ilustres viajeros como
Don José Justo Gómez de la Cortina,
fundador de la actual Sociedad
Mexicana de Geografía y Estadística y
el reconocido geógrafo e ingeniero
Antonio García Cubas. El antecedente
de aprovechamiento de tales caídas de
agua, se tiene  a partir de la
formación, en 1985, de la denominada
Societe de Necaxa, organizada por el
francés Arnold Vaquié, que con la
intención inicial de generar energía
eléctrica para venta a industrias y

ciudades, tropezó con el problema de
la gran distancia a los centros de
consumo; posteriormente, pensaría en
aprovechar la electricidad para
producir carburo de calcio, proceso
que requiere gran cantidad de energía.
Los trabajos de construcción de un
túnel fueron iniciados, pero no se
concluyeron por falta de recursos.
Una cita de la época, aparecida en las
memorias de la Sociedad Científica
Antonio Alzáte, anotó
 lo siguiente:

[…] es de desearse que sigan los
trabajos hasta conseguir que en tomo
de esta fuente inagotable de energía se
establezcan las industrias, porque
cualesquiera que sean estas levantarán
aquella región del olvido profundo en
que se encuentra y proporcionaran a
sus habitantes inmensa dicha, porque
el trabajo y la industria son factores
importantísimos de la felicidad de los
pueblos1.

Para el aprovechamiento del potencial
de Necaxa se requerían grandes
inversiones y el aseguramiento de
grandes consumidores. En 1902, en
Canadá, se organizó la Compañía
Mexicana de Luz y Fuerza Motriz
(Mexican Light and Power Company),
con un capital de $25,000 dólares; su
intención era abastecer la Ciudad de
México y los centros mineros de El
Oro, Estado de México y Pachuca. Lo
anterior, contó con el beneplácito del
Presidente Porfirio Díaz, que declaró el
proyecto como de utilidad pública y se
asumió el compromiso de generar
15,000 HP en cuatro años y duplicar

esa cantidad posteriormente. En 1903
se iniciaron los trabajos bajo el mando
del ingeniero Fredrick Stark Pearson,
personaje que tenía un gran prestigio
profesional por sus proyectos en
Estados Unidos, Canadá y Brasil.
La presa de «Necaxa» se trató de una
obra de enorme magnitud, que empleó
cincuenta ingenieros y dos mil
trescientos trabajadores. En la época
de construcción, se establecieron
algunas marcas mundiales en cuanto a
la mayor presa construida con núcleo
de arcilla. La presa tenía 56 metros de
altura, 384 de longitud y una
superficie de embalse de 189
hectáreas. El dominio que adquirió, la
llevó a colocarse como la mejor
hidroeléctrica de México, aún a
mediados del siglo XX.

El sistema hidroeléctrico «Necaxa»
comprende cinco presas que
inicialmente utilizaron las aguas de los
ríos Necaxa, Tenango y Xaltepuxtla;
actualmente se utilizan parte de otros
más lejanos, entre los que sobresale el
Laxaxalpan. Para lograr su
aprovechamiento, fue necesario
construir una serie de canales y túneles
entre los que destaca uno de 30
kilómetros. Fue necesario reubicar
varios pueblos que quedaron
sepultados al subir las aguas. La
primera planta construida fue la de
Salto Grande o Necaxa, que con una
unidad, empezó a enviar energía a la
ciudad de México en diciembre de
1905. Los generadores iniciales fueron
Siemens Shuker y por motivo de la
Primera Guerra Mundial los siguientes
serían General Electric de fabricación

Presa hidroeléctrica Necaxa
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estadounidense. Esta planta
proporciona una potencia de
109 Megawatts.

El mineral de El Oro recibió la
energía en 1908 y en septiembre de
1910 se consiguió la conexión a
Pachuca. Es en ese momento, cuando
se asegura el suministro de electricidad
que había frenada la ampliación de
los trabajos en tales regiones y se
enfrentaban difíciles problemas de
abasto de leña o carbón, generalmente
importado a un costo muy elevado,
cuando aún no se manifestaba la
riqueza petrolera del país.

 La segunda planta en entrar en
operación fue la de Tepexic, en 1923;
los generadores son General Electric y
proporcionan una potencia de 45
Megawatts. La planta de Tezcapa que
entró en servicio en 1928, cuenta con
generadores Metropolitan Vickers de
fabricación inglesa y proporcionan
una potencia de 5.4 Megawatts. La
planta de Patla inició operaciones en
1954 y proporciona una potencia de
45 Megawatts. Para elevar el voltaje y
transmitirlo a distancia se dispone de
las subestaciones de El Carmen y de El
Salto.

Para 1954, el sistema de Necaxa  se
había convertido en el más extenso
construido en el país. El sistema
aprovechaba el agua de cinco presas:
Laguna (43 500 000 m3), Los Reyes
(26 000 000 m3) Nexapa (15 780 000
m3). El total de almacenamiento era
alrededor de 173 000 000 m3. Para
alimentar estas presas fue necesaria la

construcción de gran número de
canales, túneles y tuberías. El sistema
hidráulico de Necaxa captaba agua de
cerca de 40 ríos de la zona norte de la
sierra de Puebla, la cuenca de
captación tenía una extensión de 1 400
kilómetros cuadrados, el caudal
captado se conducía por medio de
canales con longitud de 30 kilómetros
y túneles con longitud total
aproximada de
50 kilómetros.

Se estableció un record mundial en
cuanto a la longitud de los túneles y la
línea de transmisión más larga, con
275 kilómetros. El personal ocupado
en la construcción del sistema, llegó a
superar los seis mil. Para abastecerse
de materiales, se dispuso de plantas
para quebrado de piedra y un sistema
de compresores para las máquinas
perforadoras.  Este proyecto despertó
gran interés en nuestro país e incluso
en el extranjero, encontrándose
memorias de estudiantes de ingeniería
y reportes de sociedades científicas en
los que se exponen pormenores de
su construcción.

Si bien Necaxa no fue la primera
presa hidroeléctrica de México, tuvo
mucha relevancia desde varios puntos
de vista: por la magnitud de sus
instalaciones, porque su impacto
permitió la generalización del uso de
la electricidad en el centro de la
República y porque en lo que se refiere
al patrimonio industrial, muchas
máquinas y el esquema original se han
conservado.

Es importante considerar que el
sistema hidroeléctrico de Necaxa
constituyó la solución a los problemas
de abasto eléctrico en el centro del
país hasta la década de los años
cincuenta. Actualmente sigue
operando y merece destacarse que se
construyen ahí mismo muchas de las
refacciones necesarias para su
mantenimiento. Las instalaciones,
conservadas con mucho esmero, son
un ejemplo de patrimonio industrial y
con su operación tienen un gran valor
para la formación de técnicos e
ingenieros. Está en marcha un
programa de rehabilitación del
sistema y se han hecho estudios que
estiman una operación mínima de
cuarenta años más, conservando los
esquemas generales de la maquinaria
actual y que en su parte principal
corresponde al equipamiento original.

FUENTES:
Elio Agustín Martínez Miranda y Maria de la
Paz Ramos Lara, «Funciones de los ingenieros
inspectores al comienzo de las obras del
complejo hidroeléctrico de Necaxa», en
Historia Mexicana, El Colegio de México,
México, Vol. LVI, núm. 1, julio – septiembre
de 2006, 231 - 286 pp.
Laura L. González Gutiérrez, La
hidroelectrificación en México. El caso de
Necaxa, 1895 – 1906, tesis para obtener el
grado de licenciado en Historia, Universidad
Autónoma Metropolitana, México, 2003, 89
p.

JOSÉ AUGUSTO RAMÓN

GONZÁLEZ
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En estos tiempos donde el desarrollo
local y la globalización juegan un
papel fundamental para la aplicación
de una microeconomía regional
orientada a la productividad, muchos
gobiernos locales han perdido o
desconocen la importancia que juegan
los actores sociales en el desarrollo de
las políticas públicas; siendo los
pequeños productores, las
organizaciones comunitarias y las
ONG’s  las que han destacado en este
sentido.

Hoy, la asociación que se realice entre
los gobiernos y los actores sociales
dentro del marco local, jugará el
papel esencial para renovar las
actividades económicas comunitarias,
donde se respeten tradiciones y
culturas, y se promueva mejor calidad
de vida; dentro de estos temas,  el
turismo está tomando mayor vigor,
como el etno-turismo, el turismo de
aventura, el ecoturismo y el turismo
cultural.

De ahí la importancia de que los
próximos gobiernos locales estén
abiertos a este abanico de alianzas
para mejorar la calidad de las
políticas públicas; y es que, aun
cuando el territorio sea pequeño o con
diversas características económicas y
culturales, siempre hay posibilidad de
realizar estas colaboraciones en
vísperas de una mejor calidad de vida.

Veamos algunos de estos actores:

Organismos internacionales. La
cooperación internacional entre

gobiernos y organismos de la sociedad
se ha convertido en una herramienta
que pueden ocupar los gobiernos
locales para solucionar diversos
problemas económicos, políticos y
sociales en sus propios contextos, a
través de la vinculación con países
desarrollados y otras entidades
internacionales que administran
diferentes recursos de cooperación
internacional.

Existen diversas instancias de
cooperación que promueven el
desarrollo de los gobiernos locales.
Entre ellas podemos mencionar el
Programa de las Naciones Unidas
para el Desarrollo (PNUD); la Red
para la Administración Pública y las
Finanzas para  el Desarrollo
(UNPAN); el Banco Mundial; la
Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económico (OCDE),
entre otros, los cuales  tienen diversos
programas y espacios que pueden ser
aprovechados por los gobiernos
locales para fortalecer su desarrollo.

El sector empresarial. Las empresas, y
especialmente las PYMES, son
decisivas para el desarrollo local. Sin
la iniciativa y la inversión privada, el
sector público difícilmente puede
convertirse en motor de nuevos
proyectos, porque la puesta en marcha
de los programas de desarrollo
económico para un sector o área
concretos, sólo en parte puede ser
realizada por la administración
pública.; facilitar la inversión a  través
de la Mejora Regulatoria es una tarea
que los gobiernos locales tienen
pendiente.

Actores sociales o sociedad civil. Las
tradicionales distancias existentes entre
la sociedad civil y el gobierno hoy se

han acortado, y los movimientos
sociales en todos los países de
Latinoamérica -México no es la
excepción- inciden mucho más cada
día en todos los niveles de las políticas
sociales y económicas. En los últimos
años, los movimientos indígenas están
destacando y tienen más fortaleza,
debido a su organización e interés de
grupo.

Universidades. El papel que juegan las
instituciones de educación superior
debe ser considerado como un recurso
local, con capacidades para participar
en el diseño e implementación de
experiencias de desarrollo, ejerciendo
una actitud proactiva sobre su
entorno. Siendo un espacio en el cual
se promueva la articulación sinérgica
de los recursos de la localidad,
transmita y genere conocimiento, lleve
a cabo acciones de animación
económica, social y cultural, y
fortalezca los tejidos asociativos y el
entramado de actores locales.

Dentro de la línea de la planeación
local, los gobiernos deben considerar a
estos actores como elementos
indiscutibles para ser alianzas en pos
de consolidar y detonar una mejor
calidad de vida a sus gobernados.

Una asociación verdadera entre los
gobiernos, el sector privado y la
comunidad, alberga una gran
promesa.

GLOCALIDADES

Los actores locales y su influencia en las
políticas públicas

M

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN



2323
14 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

Hace muchos años, una preciosa
niña recibió un regalo que la llenó
de regocijo, apenas y su uso de razón
afloraba, cuando sus papás le
obsequiaron una hermosa cajita de
madera fina, labrada con cuidado, y
dentro de ella, cuidadosamente
empacada había una tacita de
porcelana muy fina con terminados
en oro de 18 kilates. Era realmente
bella, pero además enigmática, tanto
por su forma como por su tamaño.

Sus papás le comentaron, que era
muy valiosa, y que si la cuidaba con
esmero y la limpiaba
frecuentemente, cuando llegara a
mayor, podría beber en ella el más
fino té que jamás se hubiera
imaginado persona alguna, que
seguramente la llenaría de una
inmensa felicidad.

La hermosa niña, con cuidado tomó
entre sus manos la cajita y la guardó
celosamente. De vez en vez, sacaba
la cajita, la limpiaba, con más
cuidado aún la sacaba de su estuche,
y mientras la limpiaba la admiraba
y pensaba en la inmensa felicidad
que algún día le proporcionaría.

La niña fue creciendo, y poco a poco
fue mirando la cajita de forma
diferente, la sacaba con curiosidad,
ahora con menor frecuencia, la
limpiaba, quizá por que ya era una
costumbre en ella, pero su interés iba
disminuyendo.

Le llegó la adolescencia, y ahora
veía la tacita dentro de su estuche de
madera fina, y pensaba que todo

aquello que sus papás le habían
contado era un mito para hacerla
feliz, al igual que lo fueron Santa
Claus y los Reyes Magos. Pensaba
que en realidad era más fantasía que
verdad. Ahora cuando la sacaba, lo
hacía a veces incluso hasta con
cierto descuido.

En una ocasión al limpiarla, la
tacita resbaló, pero por fortuna sólo
tuvo una pequeña despostillada,
preocupada en ese momento, corrió
por pegamento, limpió con cuidado
las partes y finalmente la pegó. La
observó con cuidado, y bueno, no
era exactamente igual que antes,
pero se le notaba poco, al final, si
ese exquisito té realmente existía, de
todas formas no se caería de la tasa,
ya que estaba su interior intacto.

Pasaron los años, y ahora jovencita,
difícilmente se acordaba de limpiar
la tacita y su estuche, prácticamente
estaba convencida de que todo había
sido producto de su imaginación
infantil. Un día quiso probar como se
sentía utilizar la tacita pata tomar
un té que le habían regalado, como
un té muy bueno, pero claro, no era
el que le habían dicho sus papás, al
que debería esperar recibir para
beberlo en ella.

La curiosidad le ganó, y quiso sentir
esa emoción de utilizar la tacita, en
fin, si todo era una ilusión, qué daño
podría hacer. Cuando estaba
vertiendo el té en la tacita, en un
descuido se le resbaló de las manos,
en esta ocasión la tacita cayó al

suelo y alcanzó a golpearse, de
manera que sólo se dividió en dos.

La sorpresa la invadió, entre temor,
miedo y asombro se dio cuenta que
la tacita estaba rota, minutos
después se puso a pensar qué sería
conveniente hacer, y de inmediato se
dio a la tarea de pegar con cuidado
los dos pedazos de la tacita y
volverla  poner en su estuche para
que ya nada le pasara. Así lo hizo,
buscó el mejor de los pegamentos y
con mucho cuidado unió las partes,
se fijo que no quedaran separadas,
para que cuando llegara el momento
de tomar ese valioso té, el mismo no
se fuera a salir de la tacita a través
de algún huequito.

Finalmente terminó su trabajo, la
tacita ya lucía dañada, pero
completa, al hacer la prueba con
agua, aún podía contener el líquido
sin que éste escapara de la tacita,
con un poco de decepción pero más
tranquila, volvió a guardar la tacita
en su estuche y los puso en un lugar
seguro.

Pasó el tiempo y la joven ya se había
olvidado de aquella tacita, un día
por casualidad revisando sus cosas,
encontró el estuche y por simple
curiosidad quiso ver como lucía su
tacita, de hecho, tanto el estuche
como la misma tacita estaban un
poco empolvadas, pero ello en
realidad ya no le importaba mucho,
sin embargo, tomó un trapito y con
cierto cuidado las limpió.

La tacita

NUESTRO MÉXICO
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Cuando lo estaba haciendo, pensó,
este estuche lo puedo utilizar para
guardar mis aretes y mis joyas, que
seguramente son más valiosas que
esta tacita vieja, así que tomo la
tacita, la sacó del estuche, la
envolvió en unos trapos y la
devolvió al armario. La cajita
parecía gustarle, tenía por sí misma
cierto encanto, el color de la madera
fina, su tallado, la hacía
particularmente atractiva, metió en
ellas sus joyas y la puso en su repisa.
Vaya, lucía bastante bien.

Cuando sus papás por casualidad
pasaron por su recámara, vieron que
la cajita estaba en la repisa y
pensando que la tacita se encontraba
en su interior, le preguntaron a la
joven el motivo por la cual la había
sacado y expuesto a que se pudiera
dañar. La respuesta los dejó
pasmados, la tacita no estaba dentro
de su estuche como ellos habían
pensado, ahora tenía otro uso, con
tristeza le explicaron a su hija las
consecuencias de haber sacado la
tacita de su estuche, esta podría
dañarse, la respuesta fue muy breve,
¡Yo sé lo que hago!, la taza no se
romperá, la guardé muy bien y no
tiene por qué dañarse.

Semanas después, cuando estaba
haciendo limpieza de sus cosas, en
especial de su armario, ya no tenía
en mente que la tacita estaba
guardada entre algunos trapos,
acostumbrada por años a verla
dentro de la cajita, se le olvidó que
ahí estaba, sacó todo de su armario,
y entre las cosas que aventó estaba

la tacita envuelta en trapos, cuando
la tacita cayó al piso, los trapos
resultaron insuficientes para
protegerla y la tacita se rompió en
varios pedazos.

La joven se dio cuenta de ello al
escuchar el ruido de algo al
romperse en el piso, hasta en ese
momento se percató de que lo que se
había roto era la tacita. Preocupada
por la advertencia que semanas atrás
había recibido de sus padres, abrió
los trapos y se dio cuenta que la
tacita estaba rota en muchas partes.

Como tenía todo regado, al levantar
los trapos, pedacitos de la tacita se
esparcieron por la habitación, al
darse cuenta de ello, se dedicó a
buscarlos para proceder a pegarlos.
En ese momento se dio cuenta de que
la tacita ya no podría servir para
aquello que estaba preparada y le
pasó por la mente la posibilidad de
no poder tomar ese fino té en su
vejez que la hubiera hecho
inmensamente feliz. Entre creyendo y
no, buscó las piezas y se dio cuenta
de que faltaban algunas muy
pequeñas, se dio a la tarea de revisar
toda su habitación en busca de las
faltantes, hasta que se agotó y
abandonó la búsqueda.

Puso todas las piezas en la cajita,
para ello retiró del estuche de
madera ya un poco dañado por el
uso, sacó sus joyas y metió las piezas
de la tacita en ella. Días después, ya
más calmada, se puso a pegar pieza
por pieza. Cuando terminó el trabajo

e hizo la prueba con el agua,
resultaba que el agua goteaba, se
fugaba de la tacita. ¡Eso me va a
pasar con el exquisito té!, se va a ir
antes de que me lo pueda tomar.

Fue hasta en ese momento en que
realmente se empezó a preocupar,
había descuidado lo valioso por la
ilusión del momento, habían
resultado más importantes sus joyas
del día que pasaban de moda
rápidamente y que en realidad no
tenían el valor que creía y a cambio,
había arriesgado su tacita, su linda y
apreciada tacita de la infancia,
estaba perdiendo lo  más por lo
menos.

Qué pasaría cuando en realidad
tuviera que usar su tacita, se daba
cuenta que aquello, en no había sido
una fantasía más de niña, era de
verdad, la tacita era muy valiosa y
ya estaba muy pero muy dañada, a
punto tal que sería muy difícil
arreglarla.

Se propuso hacerlo, pero para su
sorpresa, cuando lograba tapar
alguna de las fugas y pensaba que ya
el agua se quedaría dentro de la
tacita, se daba cuenta que todavía
había fugas por arreglar, le faltaban
piececitas. Se percató que
componerla ya no sería un trabajo
tan sencillo como fuera en ocasiones
anteriores, ahora la tacita estaba
verdaderamente dañada y se
requeriría de mucha tenacidad,
paciencia y voluntad para arreglarla
de verdad, requería ingeniárselas

NUESTRO MÉXICO
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para que con otros materiales
pudiera ir sustituyendo las piezas
perdidas. Estaba conciente de que la
tacita ya no volvería a verse como
antes, eso era imposible, se le
notaban las fracturas, el pegamento,
faltaban pequeños pedacitos, estaba
despostillada y ahora hasta parchada
con otros materiales. ¿Qué había
hecho?.

Finalmente uno de sus papás la
alentó a que no cediera ante los
contratiempos, que no se diera por
vencida, que el disgusto que había
ocasionado por el descuido tenido, y
los daños a la tacita, si bien eran
graves, no eran imposibles de
reparar, que con dedicación,

voluntad y amor podría lograrlo.
Llegaría el tiempo que con los
cuidados necesarios, su limpieza
cotidiana y por supuesto poniéndola
dentro de su estuche original, la
tacita estaría nuevamente preparada
para ahora sí recibir ese valioso té y
disfrutar de la felicidad que tanto
anhelaba.

La historia no termina ahí, la joven
todavía está cuidando su tacita,
tratando de arreglarla, y
seguramente lo va a hacer, pero para
ello la joven deberá valorar con
mucha seriedad su tacita, no volver
a exponerla, además de terminar de
arreglarla, deberá evitar a toda costa
una rotura adicional que

seguramente la pondría en
condiciones irreparables, sabe que
por ningún motivo y bajo ninguna
circunstancia puede volverla a
arriesgar, pero no deja de antojársele
utilizar nuevamente la cajita para
otros fines, como guardar su joyas,
aunque esto pondría en grave riesgo
a su tacita, la cajita es bonita.

Ahora todo está en sus manos, si la
cuida con amor, la tacita volverá a
ser útil, si no lo hace, la pérdida en
el futuro será irreparable, y llegará
el día en que se le ofrecerá el
finísimo té sin costo alguno, y que le
permitirá alcanzar la felicidad, si
cumple con la condición de tomarlo
dentro de la tacita. De ella
dependerá si su tacita estará lista o
no para recibirlo. Ahora sabe que lo
de la tacita no fue un cuento infantil,
era un preciado tesoro que se puso en
sus manos para cuidarlo, y que por
incredulidad o por descuido está a
punto de perder.

Con muchísimo cariño, para una
personita muy valiosa.

NUESTRO MÉXICO
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Loa viejos de la comarca poblana
recordarán al capitán Fernando
Casillas, lleno de plumas en sus
bolsos y repleto de anécdotas,
siempre fumando en La Flor de
Puebla, quien logró que don
Marcelino Pensado le editara las
Memorias del General de Brigada
del Ejército de Oriente Agustín
Alcerreca, participante del 5 de
mayo de 1862 y del sitio de 1863,
que tuvo que ir al exilio francés
como consecuencia del final de aquel
episodio con otros tantos colegas y
amigos. Una de las tantas veces que
hablé con el capitán Casillas, me
pidió que cuando pudiera realizara
una edición de dichas Memorias;
hoy, el Consejo de la Crónica del
Estado cumple con ese deseo y con la
familia Alcerreca en limpia
publicación.

Debo agregar que dos hijas del héroe
participaron activamente con
Carmen Serdán en el
Antirreleccionista de Puebla,
Guadalupe y Matilde, herederas de
la integridad política de su padre;
hecho poco conocido, por cierto.

Zarco y el sitio

En mayo de 1863, en Xalapa, se
editó por Agustín Ruiz una serie de
artículos del gran cronista Francisco
Zarco Mateos, que intituló El Sitio
de Puebla en la Nueva Zaragoza; así
bautizó a la capital poblana, y que
la familia Ariza me hizo llegar hace
años y que ahora, material casi

C U L T U R A
Librería abierta por el Consejo de la Crónica / Rescate de textos/

Juan Villoro en magistral conferencia/ Enríquez Perea, gran poblano

inédito, el Consejo de la Crónica del
Estado reedita como un homenaje a
Zarco, «Misionero de la Palabra»,
como homenaje a los defensores de
Puebla y del propio autor.

Cortinotas

Libro de acatzingo, monografía de
Ángeles Olea Prieto, gran trabajo de
investigación y amor por la Patria de
la autora… Números 10 y 11 de
Cofradía de identidades, la revista de
cronistas para cronistas… Los
zapotecas en Teotihuacán a través
del dios del fuego, Huehueteotl,
adorado en la ciudad de los dioses;
prosigue la investigación… Tesoros
recuperados en el Nacional de
Antropología e Historia del
«coleccionista» (sic) Patterson…

Desfile noticioso

Por cierto, ese señor fue liberado tras
el juicio español, porque no había
piezas del patrimonio de ese país y
se fue a la calle… Deben regresar a
sus países de origen las piezas que
clandestinamente salieron de nuestro
país; váyase lo uno por lo otro…
Merecido homenaje al querido y
respetado profesional de la música
Felipe Ledesma Guillén, en el Teatro
Principal y en el Complejo
Universitario… La presencia de Juan
Villoro con una conferencia
verdaderamente magistral en el
propio coliseo citado, impactó a
quienes oyeron al talentoso escritor y

cronista que, como los hombres
valiosos, se distingue por su sencillez
y modestia… Juan es un referente de
la literatura mexicana y su presencia
es constante en los medios culturales
nacionales… Alberto Enríquez Perea,
de Matamoros, Puebla, de larga
trayectoria académica en Ciencias
Políticas de la UNAM y reconocido
investigador, coordinó dos notables
textos sobre Estudios y documentos
del 5 de mayo y documentos
históricos del Sitio de 1863…
Trabajan las obras completas de
Jesús Silva Herzog, con más de
veinte tomos, y pronto conoceremos
La relación de los intelectuales
poblanos con Alfonso Reyes…
Doctor en Historia y Maestro en
Ciencias Políticas, distinguido
académico poblano; un abrazo
cordialísimo…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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VI Congreso Internacional de la
Lengua Española, Panamá 2013

El pasado mes de octubre se realizó
en la ciudad de Panamá el VI
Congreso Internacional de la Lengua
Española –CILE 2013-, dedicado
específicamente a «El español y el
libro». Esta reunión de escritores,
académicos, lingüistas y especialistas
en comunicación y el lenguaje que se
realiza periódicamente –cada tres
años- para festejar el español ha
cobrado importancia capital por
cuanto trata del idioma que
hablamos en Latinoamérica y en
otras zonas geográficas del mundo.
Su propósito, revisar la evolución y
desarrollo del lenguaje.

Personajes de la talla de
Mario Vargas Llosa y Sergio
Ramírez dieron lustre a tan
encumbrada reunión. Dada la
importancia que guarda, per se, la
lengua y su relación con la creación
literaria esta columna se honra en
presentar el discurso de presentación
del Congreso ofrecido por el escritor
nicaragüense quien en un gesto de
generosidad nos ha autorizado su
presentación. Con ustedes la voz de
Sergio Ramírez:
[* El archivo contiene datos no
válidos | En línea.JPG *]

Discurso en el acto de inauguración,
Sergio Ramírez
Siempre me ha intrigado saber lo
que es sentirse escritor de una lengua
que tiene el país por cárcel, una
lengua que no se habla más allá de
las propias fronteras. Claro que el
tamaño de una lengua no se mide
por sus límites geográficos, ni creo

que haya lenguas pequeñas. Todas
tienen sus propios registros mágicos
e inmensas posibilidades literarias,
pero éstas de las que hablo son
lenguas hacia adentro.
No sé lo que es vivir en uno de esos
espacios verbales cerrados. Hay
escritores que desde allí, desde esos
compartimentos, se han 
trasplantado a alguna de las grandes
lenguas europeas, como el gran
escritor Milán Kundera, que ahora
escribe en francés, y no en checo.
Pero para mí, una renuncia
semejante significaría alejarme de la
casa de la infancia por siempre
clausurada, desde donde me llegan
las voces que un día aprendí para
siempre.

Son escritores que dejan de
escribir en la lengua en que
nacieron, y con la que nacieron, bajo
un sentimiento de asfixia. El
sentimiento de que su voz se escucha
de cerca, pero no de lejos, de por
medio o no la traición de las
traducciones. Y no puedo verlo sino
como una dolorosa mutilación, como
la que se practicaba a los castrati en
el siglo diecisiete, que ganaban así
una nueva voz, pero perdían para
siempre la propia. Mutilarse para
sobrevivir. Pero peor que la
castración es la deslenguación, la
lengua extirpada, desde su arranque
y raíz.

Quitarse la lengua uno
mismo, o que se la quiten por la
fuerza. Otro de los grandes escritores
centroeuropeos, Sandor Marais,

sintió que había muerto cuando sus
libros, que entonces sólo podían
leerse en húngaro, fueron prohibidos.
Ya tenían sus novelas el país por
cárcel, y ahora las enviaban al
cementerio. Le habían extirpado la
voz como castigo. No sólo nadie
podría leerlo al otro lado de la
guardarraya, ni siquiera en Polonia
o en Austria, donde no estaba
traducido, sino que tampoco podría
ser leído en su propio país. Como
que no existiera. Y así  el mundo se
perdió por muchos años la
espléndida belleza de sus palabras,
mientras él decidía su suicidio en el
exilio, ya sin lengua.

Nicaragua es un país más
pequeño que la Hungría de Sandor
Marais, o de lo que fue la antigua
Checoslovaquia de Milán Kundera, y
por eso me intriga, y me aterra, esa
posibilidad de que nadie pudiera
oírme más allá de mis fronteras, o la
de quedarme alguna vez sin lengua.
El limbo de las palabras, o su
infierno.

Si en cada uno de los países
de Hispanoamérica se hablara una
lengua diferente, viviría yo también,
a fuerza, ese síndrome de babel que
obliga a despreciar la propia lengua
para entregarse sin consuelo a otra
de mayores posibilidades. Y al
perder la lengua así, cortada desde
donde empieza, en lo hondo de la
faringe, perdemos también la
garganta, la boca, el oído, el olfato,
la visión.
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Al perder la palabra,
perdemos la memoria. Para ser
trasplantado hay que ser arrancado
de las propias raíces, porque la
lengua no es solamente una forma de
expresión que uno pueda cambiar en
la boca a mejor conveniencia, sino
que es la vida misma, la historia, el
pasado, y aún más que eso, el existir
en función de los demás, porque la
lengua sola de un individuo
hablando en el desierto no tendría
sentido, menos para un escritor, que
si existe es porque alguien más
comparte sus palabras, y las vuelve
suyas. Según evocaba Miguel Angel
Asturias la tradición del pueblo
quiché, el mismo pueblo que nos
heredó la magia del Popol Vuh,
aquel que habla en nombre de los
demás es el Gran Lengua de su tribu.
Existimos, porque podemos hablar
entre todos los que profesamos esa
misma lengua, y con esa misma
lengua, sin confundirnos como en el
Pentecostés, cambiándola cada día, y
agregándole capas de pintura
creativa, en lo que hablamos en la
calle, y en lo que escribimos en la
literatura.

Soy un escritor de una
lengua vasta, cambiante y múltiple,
sin fronteras ni compartimientos, que
en lugar de recogerse sobre sí misma
se expande cada día, haciéndose más
rica en la medida en que camina
territorios, emigra, muta, se viste y
de desviste, se mezcla, gana lo que
puede otros idiomas, se aposenta, se

queda, reemprende viaje y sigue
andando, lengua caminante,
revoltosa y entrometida, sorpresiva,
maleable. Puedo volar toda una
noche, de Managua a Buenos Aires,
o de la ciudad de México a Los
Ángeles,  y siempre me estarán
oyendo en mi español
centroamericano.

Español de islas y tierra
firme, deltas, pampas, cordilleras,
selvas, costas ardientes, páramos
desolados, subiendo hacia los
volcanes y bajando hacia la mar
salada, ningún otro idioma es dueño
de un territorio tan vasto. Me oirán
en la Patagonia, y en Ciudad Juárez,
un continente de por medio, y en el
Caribe de las Antillas Mayores, y en
el arco del Golfo de México, y del
otro lado del dilatado Atlántico
también me oirán, y oiré, en tierras
de Castilla, y en las de Extremadura,
y en las de León, en las de Aragón.
Y en Guinea Ecuatorial, y en el
desierto saharaui. Nos oiremos,
hablaremos. Sabremos de qué
estamos hablando, porque en la
lengua, somos idénticos, estamos
ungidos por la misma gracia.

Augusto Roa Bastos es un
híbrido del español y el guaraní, de
otra manera no existiría Hijo de
Hombre. La sintaxis quechua entra
en la escritura de José María
Arguedas, de otra manera no
existiría Los ríos profundos. Sin la

lengua yoruba, congo o mandinga y
su profundo palpitar de tambores, no
existiría Songoro Cosongo de
Nicolás Guillén, ni Tuntún de pasa y
grifería de Luis Palés Matos, y sin el
quiché tampoco Hombres de Maíz de
Miguel Ángel Asturias.

Aguas revueltas de ríos
distintos, una sola en su vasta y
caótica diversidad que ya del lado de
los emigrantes hispanos a Estados
Unidos, se vuelve más vasta y sigue
nutriéndose y transformándose.
Porque una lengua viva, que emigra,
y no se queda enclaustrada en su
propia casa, siempre lleva las de
ganar.

Cuando en América
hablamos acerca de la identidad
compartida, nuestro punto de
partida, y de referencia común, es la
lengua. No somos una identidad
étnica, no somos una multitud
homogénea, no somos una raza,
somos muchas razas. La diversidad
es lo que hace la identidad.
Tendremos identidad mientras la
busquemos y queramos encontrarnos
en el otro. Pero somos una lengua,
que tampoco es homogénea. La
lengua desde la que vengo, y hacia
la que voy, y que mientras se halla
en movimiento, me lleva consigo de
uno a otro territorio, territorios
reales o territorios verbales.
Estratos geológicos superpuestos,
palabras escondidas abajo, y encima
la agobiante modernidad que
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trastoca los vocablos que buscan el
cauce de las necesidades
tecnológicas, porque quien no
inventa tecnología tampoco inventa
los términos de la tecnología, y
entonces la lengua abre sus valvas
para recibir esas palabras ajenas, y
volverlas propias, el inglés como
antes el árabe.

No puedo sentirme solo. No
tengo mi lengua por cárcel, sino el
reino sin límites de una incesante
aventura, de Cervantes a García
Márquez, de Góngora a Rubén
Darío, de Alonso de Ercilla a Pablo
Neruda, de Bernal Diaz del Castillo
a Juan Rulfo, de Lope de Vega a
Julio Cortázar, de Sor Juana a Javier
Villaurrutia, de Miguel Hernández a
Ernesto Cardenal, del Inca Garcilaso
a César Vallejo, de Pérez Galdós a
Carlos Fuentes, de Rómulo Gallegos
a Vargas Llosa, de García Lorca a
José Emilio Pacheco.

Es nuestra lengua mojada.
La que entra oculta a los Estados
Unidos en los furgones de carga,
hacinada en los techos de los
vagones del tren de la muerte en
viaje de Chiapas a Sonora, la que
pasa debajo de las alambradas, la
que traspasa el muro inteligente, la
que burla los detectores infrarrojos,
 la que no se deja encandilar por los
reflectores, la que huye de los perros
de presa que saben oler pobreza y
sudores, y de los cebados granjeros
de Arizona convertidos en vigilantes
armados de fusiles automáticos.
Vigilante. Palabra ésa que, ironías
de la lengua perseguida, le pertenece
a ella misma.

Emigra desde tan lejos como
Bolivia, el Perú y Ecuador, acampa
en el río Suchiate esperando la noche
para pasar a nado, siempre acosada
a lo largo de su marcha temerosa
hacia el otro río, el río Bravo,

clandestina, y por tanto subversiva.
Es la lengua de la pobreza, que cae
bajo las balas de los Zetas en su
camino, lengua triste y masacrada
que sin embargo vuelve a despertar
al nombrar cada vez al dolor y la
miseria, pero también la esperanza.

Renace todos los días, se
aclimata, camina. Cambia mientras
camina. El español de la Tierra del
Fuego y el de los salares del desierto
de Atacama, el de las alturas de
Machu Pichu y el de la tierras
caliente de Michoacán, el español
del valle del Cauca y los llanos de
Apure, el español de la estrecha
garganta pastoril iluminada por el
fuego de los volcanes que es
Centroamérica, el español campesino
del Cibao dominicano y el insaciable
español habanero, el español tapatío
y el de los chilangos de la región
más transparente del aire, y el del
desierto de crudos espejismos de

LIBROS
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Sonora, el español de las dos
Californias, el de las madreadas
mexicanas en Los Ángeles, el de los
murmullos de los inmigrantes
ecuatorianos y bolivianos
perseguidos en San Diego, el de los
nicaragüenses que lloran de cabanga
en San Francisco por su paisaje
perdido, el de los tex-mex del Paso,
el de los chicanos de Yuma. La
raza.  El español de los hondureños
dejados desde antaño en las costas de
Luisiana por los barcos bananeros de
la Flota Blanca, el de la Florida de
Ponce de León donde se habla en son
cubano, el de los salvadoreños, los
tristes más tristes del mundo de
Roque Dalton, en las barriadas de
Washington, el vasto e intrincado
español de los dominicanos,  y los
puertorriqueños de Nueva York.

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com

La lengua que se paraliza en
la boca es una lengua muerta. Y el
español es también en los Estados
Unidos una lengua literaria, que es
la otra manera de que una lengua
viva sin riesgos de muerte. Una
lengua de los escritores que han
traspasado la frontera, o que han
nacido en el territorio de Estados
Unidos, y escriben en español. Unos
hablan la lengua, otros la escriben, y
estos son sus dos puntales vitales. Es
un asunto verbal, no territorial. Una
cultura híbrida, variada, y
contradictoria, sorprendente y
sorpresiva, que varía su sintaxis, que
crea neologismos, que se aventura a
inventar.

Quienes la hablan y quienes
la escriben son protagonistas de esa
invasión verbal que cada vez más

tendrá consecuencias culturales.
Consecuencias de dos vías, por
supuesto, porque cuando las aguas
de un idioma entran en las de otro,
se produce siempre un fenómeno de
mutuo enriquecimiento.
La lengua que gana nuevos códigos
cerca del lenguaje digital, de los
nuevos paradigmas de la
comunicación, de los libros
electrónicos, de las infinitas
bibliotecas virtuales que estuvieron
desde antes en la imaginación de
Borges, y que gana modernidad
mientras se adentra en el siglo
veintiuno.

El Gran Lengua seguirá siendo el
vocero de la tribu. El que tiene el
don de la palabra y representa así a
los que no tienen voz. El que alza la
voz, es él mismo la lengua, la
encarna, y se encarna en ella.
Guarda y publica la memoria de las
ocurrencias del pasado, inventa,
imagina, interpreta, recrea, explica,
y seduce con las palabras.

¿A qué otra cosa mejor
puede aspirar un escritor, sino a ser
lengua de una tribu tan variada y
tan vasta?

M

LIBROS
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Hay mucha gente inicialmente buena
que, en el transcurso de su vida, se
convierten en delincuentes y hasta
asesinos, llegando a formar
verdaderas mafias de delincuentes,
como los narcos, los políticos
corruptos de izquierda, o bien, los
empresarios sin escrúpulos que se
enriquecen tremendamente a costillas
de todos los demás, provocando crisis
económicas como la del 2008, de la
que aún no puede el mundo
recuperarse; de esos que Su Santidad
Benedicto XVI dijo que eran, con sus
grandes movimientos financieros
realizados sin ética, culpables de esas
crisis. ¿En qué momento de su vida
perdieron el camino?

Lo mismo pasa en la historia de la
humanidad, concretamente en relación
al medio ambiente.

Desde la Creación, cuando Dios puso
al hombre a la cabeza de todo lo que
existente sobre la Tierra, lo puso a su
cuidado y que lo usara (no ab-usara)
en su beneficio, existía un estupendo
equilibrio ecológico que no fue
alterado por miles y miles de años. El
hombre, el Reino Animal, el Reino
Vegetal y el Reino Mineral vivían en
perfecta armonía. Si en un momento
una plaga, como la de las langostas
marabunta o menores, como las del
gusano barrenador, o algún otro
insecto u otra especie, hacían acto de
presencia rompiendo ese equilibrio, de
inmediato se presentaba otra especie o

MADRE NATURALEZA

factor que se ocupaba de reinstaurar el
equilibrio en la Naturaleza, como el
dingo, cuando los conejos se volvieron
plaga en Australia.

 Y así fue desde el hombre
prehistórico, el hombre de las
cavernas. Cuando el hombre se
convirtió en nómada al tener que ir
buscando buenos pastos para su
ganado, o bien se estableció al
empezar una agricultura incipiente,
formando al principio asentamientos
rudimentarios que poco a poco se
fueron convirtiendo en pueblos y
después en ciudades, apareciendo
también el comercio y los servicios.
Así fueron pasando los siglos, el
hombre aprovechando la Naturaleza
que Dios puso a su disposición, su
ingenio e inventiva; fue descubriendo
cada vez más formas de aprovechar
los recursos de la Naturaleza.
Aprendió a hacer uso de la rueda,
construyó barcos, estableció rutas
comerciales como la de Marco Polo,
descubrió nuevas tierras, conquistó y
formó imperios. Y todo marchaba
bien, en la Naturaleza prevalecía
 el equilibrio.

¿Cuándo perdimos el camino?
¿Cuándo dejamos de hacer uso de la
Naturaleza para empezar a abusar de
ella? Pensamos que la riqueza de la
Tierra era infinita y que podíamos
explotarla inmisericordemente.
Si bien los efectos de esto se  fueron
haciendo presentes, no fue sino a
mediados del siglo XIX cuando las
agresiones a la Naturaleza se fueron
haciendo más patentes. Fue cuando se

¿Cuándo perdimos el Camino?
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inició la industria, cuando las
comunicaciones se vieron
revolucionadas por el uso de la
energía del vapor en los ferrocarriles y
barcos de vapor, y luego los motores
de combustión interna, el
descubrimiento de
yacimientos petrolíferos.

De ahí, los continuos inventos le
fueron dando al hombre mayor
progreso, mejor forma de vida, mejor
comunicación entre sí. Pero la
agresión a la Naturaleza era cada vez
peor, sin darse cuenta el hombre de
que empezaba a matar a la «gallina
de los huevos de oro». Una riqueza
que no tendría fin si se hacía uso de
ella en forma racional, pero por su
ambición se la estaba acabando.
Cuando perdimos el camino está
claro… pero ¿por qué lo perdimos? Si
Dios, como se manifiesta en el
Génesis, dijo claramente: «Y
bendíjolos Dios y díjoles Dios: sed
fecundos y multiplicaos y henchid la

MADRE NATURALEZA

tierra y sometedla; manada en los
peces del mar y en las aves de los
cielos y en todo animal que serpea
sobre la tierra» (Genesis 1, 28).
El hombre, con sus descubrimientos y
su creciente dominio sobre la
Naturaleza, se sintió que estaba por
encima de ella, pudiendo disponer de
ésta a su arbitrio, y se olvidó que es
parte de la Naturaleza y que Dios la
puso a su cuidado.
La soberbia (el Non serviam de
Luzbel), así como la ambición (las
treinta monedas de plata de Judas), lo
cegaban y lo siguen cegando. Las
mafias de narcos, de petroleros, de la
industria de armas, de políticos de
izquierda, se empeñan en imponer la
cultura del muerte, no importándoles
destruir la Naturaleza y a la
humanidad con tal de llenar sus arcas
con el botín mal habido.
La conclusión, como en otros casos, es
que no lograremos superar la crisis
ambiental ni ninguna otra crisis,

mientras no reinstauremos la cultura
de la vida y del amor.

treinta monedas de plata de Judas), lo
cegaban y lo siguen cegando. Las
mafias de narcos, de petroleros, de la
industria de armas, de políticos de
izquierda, se empeñan en imponer la
cultura del muerte, no importándoles
destruir la Naturaleza y a la
humanidad con tal de llenar sus arcas
con el botín mal habido.
La conclusión, como en otros casos, es
que no lograremos superar la crisis
ambiental ni ninguna otra crisis,
mientras no reinstauremos la cultura
de la vida y del amor.

«Donde hay Bosques hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y aire puro hay
Vida.»
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Al despertar el siglo XX, nuestro
país y nuestro estado presentaban
una situación de gran desigualdad
social, económica, jurídica y
cultural. Estas condiciones, creadas
durante la época porfirista, fueron
generando el descontento de la
mayoría del pueblo. Se formaron
agrupaciones políticas que buscaban
la solución para los problemas e
inquietudes de la gente.

Diversos grupos obreros fundaron el
Partido Liberal Mexicano, que
proponía mejores condiciones de
trabajo y un salario justo para los
obreros. El otro partido político de
importancia -fundado por Bernardo
Reyes, quien pretendía destituir a
Porfirio Díaz por medio del triunfo
en las elecciones presidenciales- fue
el denominado Partido Reyista.

Con la publicación del libro La
sucesión presidencial en 1910,
escrito por Francisco I. Madero,
tanto los simpatizantes del
antirreeleccionismo, como algunos
integrantes del Partido Reyista y
otros del Liberal Mexicano, pronto
iniciaron la formación del Partido
Anti-reeleccionista en toda la nación.

Este preámbulo político y social de
uno de los movimientos armados
más importantes de nuestra historia
dio inicio en nuestra ciudad capital,
en una casa situada en la antigua
calle de la portería de Santa Clara, a
la altura del número cuatro: la Casa
de los Serdán.

En la planta baja de la actual calle 6
Oriente número 606, vivían Aquiles
Serdán, de oficio zapatero;  su
madre, doña Carmen Alatriste, viuda
de Serdán; Filomena del Valle de

Serdán, esposa de Aquiles; y Carmen
Serdán, que era su hermana. Todos
ellos participaban en el Club Anti-
reeleccionista de Puebla y Tlaxcala.

La tendencia liberal de los Serdán se
debió en gran medida a que su
padre, el licenciado Manuel Serdán,
testimonió su pensamiento en la Ley
del Pueblo, obra que escribió con
Alberto Staf, y en la cual proclamó
la distribución equitativa de la
tierra, principalmente la de las
haciendas, demandando justicia
social en toda circunstancia.

Sabedor de las tendencias
antiporfiristas de Aquiles, el jefe de
la policía poblana, coronel Miguel
Cabrera, cateaba constantemente la
casa de los Serdán. En julio de 1910,
al efectuar una vez más dicho
operativo, la policía tenía la orden
de aprehender a Aquiles, pero esta
orden no pudo llevarse a cabo.

Habiéndose avisado el 17 de
noviembre al gobernador Mucio
Martínez que habría una gran
rebelión, que estallaría el día 20 del
mismo mes, éste mandó catear el día
18 el domicilio de los Serdán.
Aquiles fue prevenido del cateo y
junto con su hermano Máximo y
Manuel Velázquez, decidieron
levantarse en armas, a pesar de que
se sabía que el levantamiento
general sería dos días después.

La víspera del levantamiento varios
mensajeros enviados por los Serdán
dieron aviso a los jefes de grupo de

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

El inicio de la Revolución
en Puebla
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los conjurados, informando a todos
ellos que estuvieran alerta. Los
planes ya estaban trazados y cada
uno sabía el papel que les
correspondía.

La mañana del día 18 entraron a la
casa de los Serdán el jefe de la
policía y tres gendarmes. El coronel
Cabrera fue abatido en el acto, igual
que uno de los gendarmes; de los dos
restantes se sabe que uno logró huir
y el otro quedó prisionero. Sin
embargo, a la acción de la policía se
le sumó el ataque de los soldados del
cuartel Zaragoza, enviados por el
gobernador.

Los soldados ocuparon las torres de
Santa Clara, San Cristóbal, Santo
Domingo y Santa Teresa,

comenzando con estas acciones la
Revolución, al mando de un puñado
de valientes patriotas: Máximo
Serdán, Epigmenio Martínez, Fausto
Nieto, Manuel Paz y Puente, Andrés
Robles, Vicente Reyes, Juan Cano,
Luis Teyssier, Manuel Velázquez,
Martín Pérez, Andrés Cruz, Rosendo
Contreras, Francisco Yépez, Miguel
Sánchez, Juan Cano, Carmen
Alatriste viuda de Serdán, Filomena
del Valle de Serdán, Carmen y
Aquiles Serdán.

La posición de los rebeldes estaba
cercada por los uniformados, y el
ataque a la casa de los Serdán fue
incesante por todos los flancos. La
lucha se prolongó por más de cuatro
horas, hasta que en la azotea fue
alcanzado por las balas Máximo,

junto con parte de su grupo. A pesar
de que en el combate el ejército
sufrió una baja de 200 efectivos, las
tropas lograron introducirse a la
casa por un edificio situado a su
espalda, en la calle de Mesones (hoy
8 Oriente).

Muy a su pesar, los miembros de la
familia optaron por rendirse y
Aquiles se ocultó en un
compartimiento situado en el piso de
su recámara, con el propósito de
unirse al día siguiente con los grupos
de conjurados. Sin embargo, debido
al sofocamiento Aquiles Serdán salió
de su escondite durante la noche y en
el acto fue abatido por el centinela
que se encontraba de guardia.

La Casa de los Serdán, testigo mudo
del inicio de la Revolución, fue
convertida años más tarde en el
Museo de la Revolución Mexicana,
conservando testimonio, huellas y
valores históricos que el paso del
tiempo no borrará jamás.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Derecho a un Medio Ambiente limpio
Tercera y última parte

Conservar el medio ambiente no sólo
es cuestión de política o derecho, y
abarca acciones materiales para la
preservación y restauración del
equilibrio ecológico y la protección
al ambiente, sino como una
adecuada planeación, regulación y
organización de toda la
materia ambiental.

México es respetuoso con los
principios del derecho internacional
y los compromisos adquiridos en
materia ambiental, siempre dentro
de un marco de respeto a la
soberanía nacional y en beneficio de
los recursos naturales y del medio
ambiente, por lo que, desde esa
perspectiva internacional, se ha
definido al derecho ambiental como
«el conjunto de normas
internacionales que regulan
solamente un aspecto de los
problemas humanos con el medio
ambiente, que es el aspecto de la
contaminación en las diferentes
zonas o áreas de espacio con las que
el ser humano tiene contacto o en las
que tiene interés actual o potencial».
Fue en 1971 cuando nuestro país
promulgó la Ley Federal para
Prevenir y Controlar la
Contaminación Ambiental,
reformándose a la vez la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos en el artículo 73
fracción XVI 4a, que se otorgaba al
Consejo de Salubridad General las
facultades necesarias para dictar las
medidas para prevenir y combatir la
contaminación ambiental.

Con este fundamento se elaboraron
varios reglamentos que culminaron
con el Programa Integral de
Saneamiento Ambiental, de mayo de
1980, estudiándose además las
funciones de los tres órganos que
tuvieron como misión específica la
protección del ambiente: el Consejo
de Salubridad; la Comisión
Intersecretarial de Saneamiento
Ambiental, y la Subsecretaría de
Mejoramiento del Ambiente,
dependiente de la Secretaría de
Salubridad y Asistencia.

Ya para el año de 1982 se publicó en
el Diario Oficial de la Federación la
Ley Federal de Protección al
Ambiente, que profundizó en más
aspectos ambientales que la ley que
le antecede, ampliando sus
horizontes y específicamente dándole
toda la fuerza punitiva de una
regulación, que permitió prevalecer

el interés público y social en la
procuración de un ambiente limpio
y sano.

Encontramos en fundamento de todas
estas acciones en nuestra
Constitución en los artículos25 sexto
párrafo, 26, 27 tercer párrafo, 73
fracción XVI 4ª y fracción XXIX-G,
así como el 115 y 124, que se
relacionan con la competencia de los
gobiernos de los estados y
municipios, y su participación en la
temática ambiental.

En el artículo 25 párrafo sexto
Constitucional, se establece el
postulado del cuidado del medio
ambiente con motivo de la
regulación del uso de los recursos
productivos por los sectores social y
privado. Esta idea fue incorporada a
la Constitución Política, mediante
Decreto publicado en el Diario
Oficial de la Federación en 1983.
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al Congreso de la Unión para
expedir leyes que establezcan la
concurrencia del Gobierno Federal,
de los gobiernos de los estados y de
los municipios, en el ámbito de sus
respectivas competencias, en materia
de protección al ambiente y
preservación y restauración del
equilibrio ecológico.

A partir de estas reformas
constitucionales, en lo que respecta a
la protección del medio ambiente,
faculta a la federación, estados y
municipios en el ámbito de sus
respectivas competencias, aunque
esta cuestión atañe más
específicamente al estudio de la
gestión ambiental.

Aunque algunos estudiosos jurídicos
hacen la observación de que una
«ley secundaria ni sus reglamentos
pueden establecer el ámbito de
competencia de gobierno, ya que
esto debe estar en la Carta Magna»,
pues con ello se contraviene el
artículo 124 de la propia
Constitución, que establece «las
facultades que no están expresamente
concedidas por esta Constitución a
los funcionarios federales, se
entienden reservadas a los Estados».
Los constituyentes de 1917
incluyeron el tema de la
conservación de los recursos
naturales haciendo una gran reforma
con respecto de la Constitución de
1857, bajo la idea de la  función
social de la propiedad privada, la
cual dejó de ser un derecho absoluto,
logrando grandes cambios en el

sistema de propiedad privada. Así,
tenemos que la Constitución de 1857
establecía que «la propiedad de las
personas no puede ser ocupada sin su
consentimiento», y otorgaba todo
tipo de protección al propietario, por
lo que éste podía disponer de sus
tierras y aguas conforme a su
voluntad y no cabía la protección de
los recursos naturales. Por su parte,
el sistema de propiedad establecido
en la Constitución Política de 1917
establecía que la propiedad de las
tierras y las aguas pertenece
originariamente a la Nación, que
tiene el derecho de transmitir el
dominio de ellas a particulares,
constituyendo la propiedad privada,
pero conservando el dominio de las
mismas, así como el de revertir
dicho dominio a través del derecho
de expropiación.

El constituyente de esa época tuvo la
firme idea de que en la legislación
mexicana quedara establecido como
un principio básico, sólido e
inalterable, que sobre los derechos
individuales a la propiedad
estuvieran los derechos superiores de
la sociedad representada por el
Estado, para regular su repartición,
su uso y su conservación.

Así, el artículo 27 originalmente
señalaba que la Nación tendrá en
todo tiempo el derecho de imponer a
la propiedad privada las
modalidades que requiera el interés
público, por lo que en nuestra
Constitución quedó explícita la
función social de la propiedad

Así, el artículo 26 Constitucional
establece que, como una
consecuencia de la intervención
estatal en la economía de la Nación,
«el Estado organizará un sistema de
planeación democrática del
desarrollo nacional que imprime
solidez, dinamismo, permanencia y
equidad al crecimiento de la
economía para la independencia y la
democratización política, social y
cultural de la Nación». El párrafo
anterior tenía la intención de que
fueran congruentes entre sí, para, de
esta forma, aprovechar los recursos
sustentables del país evitando su
sobreexplotación.

En el artículo 27 Constitucional
encontramos la firme intención de la
conservación de los recursos
naturales como un elemento
totalizador de la protección al
ambiente. Este concepto ecológico se
introduce mediante decreto
publicado en el Diario Oficial de la
Federación en el año de1987.
El artículo 73 fracción XVI 4a
Constitucional, que se refiere a la
idea de la prevención y control de la
contaminación ambiental, con un
concepto ambiental dentro del
ámbito de salubridad general, es
decir, bajo la  competencia de la
Secretaría de Salud.

En lo que se refiere al artículo 73
fracción XXIX-G, que fue reformada
por el mismo Decreto que modificó
al artículo 27 tercer párrafo,
constituyendo ambos la reforma
ecológica constitucional, facultando
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privada. Es importante resaltar que,
en este punto, nuestra Carta Magna
se anticipó a las constituciones de
muchos otros países.

Quedando establecido en los
artículos tercero y cuarto que la
nación tiene el dominio inalienable e
imprescriptible de todos los recursos
naturales del suelo, el subsuelo, la
plataforma continental y los zócalos
submarinos de las islas, los mares
territoriales y patrimoniales, los ríos
y lagos, las lagunas y los esteros y,
en general, la propiedad originaria
de todas las tierras y aguas en su
espacio geográfico y legal. Una
conclusión inmediata de él es la
obligación y el derecho que la
Nación tiene de legislar y regular
sobre el empleo y la protección de
dichos recursos.

Este artículo fue el fundamento de la
Ley de Aguas Nacionales, que
regula todo lo relativo al uso y
protección de las aguas en el
territorio nacional, incluyendo
diversos aspectos de su
posible contaminación.

El párrafo tercero de este artículo
señala el derecho de la nación para
asegurar la conservación de los
recursos naturales y consagra la
función social de la propiedad
privada, pues queda claro que los
atributos propios del dominio pueden
ser limitados por razones de interés
público. La importancia ambiental

de este principio es bien claro, pues
de él depende la potestad del Estado
para exigir la limitación de ciertos
atributos de la propiedad privada.
En lo que se refiere a la conservación
de los recursos naturales establece
que con ese objeto se dictarán las
medidas necesarias para evitar la
destrucción de los elementos
naturales y los daños que la
propiedad pueda sufrir en perjuicio
de la sociedad.

Se han reglamentado los
asentamientos humanos desde 1976,
con la reforma que sufrió el artículo
27 párrafo III, señalando que la
regulación del aprovechamiento de
los recursos naturales susceptibles de
apropiación sería hecha en beneficio
social, pero fundamentalmente para
vincular esta idea con la de lograr el
desarrollo equilibrado del país y el
mejoramiento de las condiciones de
vida de la población rural y urbana.
Para establecer un orden en los
asentamientos humanos, se tomaron
las medidas necesarias,
reglamentando los usos, reservas y
objetivos de tierras, aguas y bosques,
para lograr un crecimiento armónico
de los centros de población, medidas
que culminaron con la expedición de
la Ley General de Asentamiento
Humanos, publicada en el Diario
Oficial de la Federación del 26 de
mayo de 1976, la cual fue abrogada
por la Ley General de Asentamientos
Humanos de 1993, modificada en
1994, creándose un sistema en el que

destaca la idea del ordenamiento
territorial de los asentamientos
humanos y el desarrollo urbano de
los centros de población, con la idea
de mejorar el nivel y la calidad de
vida de la población urbana y rural,
mediante la conservación y
mejoramiento del ambiente en los
asentamientos humanos,
estableciendo como causa de utilidad
pública la preservación del equilibrio
ecológico y la protección al
ambiente en los centros
de población.

Esta reforma dio origen al control de
la contaminación ambiental para los
efectos de la salud humana. Uno de
los efectos de las alteraciones
ambientales es que son causa directa
o indirecta de los desequilibrios de la
persona como ente individual, es
decir, pueden alterar el
funcionamiento de su organismo y
llegar a enfermar o exacerbar
padecimientos que el individuo ya
tenía. Para el derecho ecológico, el
derecho de la salud tiene que ver con
el manejo de los recursos naturales,
entre los que se encuentran el agua,
el suelo, el aire y los ecosistemas.
Otro artículo más, de las reformas
constitucionales que se hicieron para
preservar el ambiente fue el 115, en
su fracción V,  que expresa: «Los
municipios, en los términos de las
leyes federales y estatales relativas,
estarán facultados para formular,

ROMPIENDO EL SILENCIO
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aprobar y administrar la
zonificación y planes de desarrollo
urbano municipal; participar en la
creación y administración de sus
reservas territoriales; controlar y
vigilar la utilización del suelo en sus
jurisdicciones territoriales; intervenir
en la regularización de la tenencia
de la tierra urbana; otorgar licencias
y permisos para construcciones, y
participar en la creación y
administración de zonas de reservas
ecológicas.»

El artículo 124 Constitucional
establece que todas las facultades
que no se encuentran conferidas
expresamente a la Federación se
entienden reservadas para las
entidades federativas.
Como resultado del proceso de
reformas a los artículos 27 y 73
Constitucionales, se abrió el cauce a
una nueva legislación denominada
Ley General del Equilibrio
Ecológico y la Protección al
Ambiente; en la exposición de
motivos, para su reforma se tienen,
entre los más importantes, los
siguientes:

Establecer un proceso de
descentralización ordenado, efectivo
y gradual de la administración,
ejecución y vigilancia ambiental a
favor de las autoridades locales.
Ampliar los márgenes legales de
participación ciudadana en la
gestión ambiental, a través de
mecanismos como la denuncia
popular, el acceso a la información
ambiental y la posibilidad de

ROMPIENDO EL SILENCIO

impugnar por medios jurídicos los
actos que dañen al ambiente en
contravención de la
normatividad vigente.

Reducir los márgenes de
discrecionalidad de la autoridad, a
fin de ampliar la seguridad jurídica
de la ciudadanía en materia
ambiental.

Incorporar instrumentos económicos
de gestión ambiental, al igual que
figuras jurídicas de cumplimiento
voluntario de la ley, como las
auditorías ambientales.
Fortalecer y enriquecer los
instrumentos de política ambiental
para que cumplan eficazmente con
su finalidad.

Incorporar definiciones de conceptos
hoy considerados fundamentales,
como los de sustentabilidad y
biodiversidad, a fin de aplicarlos en
las distintas acciones reguladas por
el propio ordenamiento.
En una reforma más de la
Constitución a los artículos 4º,
quinto párrafo y 25, se ve
materializado en el primero la

M
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garantía de que «toda persona tiene
derecho a un medio ambiente
adecuado para su desarrollo y
bienestar», mientras que en el
segundo se incorpora el concepto de
sustentable, con lo cual se establece
la base constitucional del desarrollo
sustentable en nuestro país.
Como se puede ver, al menos en las
leyes se encuentra la protección al
medio ambiente, pero cuando se
anteponen intereses económicos, la
ambición es mucha y se deja de lado
el bienestar de los demás; sólo hay
que recordar que si se sigue
destruyendo nuestro medio ambiente,
también se está destruyendo la
supervivencia del ser humano.
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Según el diccionario, la profecía es
un don que consiste en conocer las
cosas distantes o futuras por medio
de la inspiración divina, es decir,
una predicción. Y es que los seres
humanos necesitamos disminuir
nuestra incertidumbre a través de
estas predicciones. Sin embargo,
alguien (quizá como el lector de esta
Plaza Comunitaria) aún no sabe que
mañana se cruzará con una situación
que transformará su vida. Este
acontecimiento es lo que el autor de
apellido Taleb denomina un «cisne
negro», es decir, algo inesperado y
extraño, absolutamente impredecible
y de un impacto tan extremo, que
cambia el rumbo y el devenir de la

PLAZA COMUNITARIA

Profecía

existencia. Nassim Nicholas Taleb,
de origen libanés, es profesor de la
Universidad de Massachussetts; sus
especialidades son las probabilidades
y la incertidumbre. La idea del Cisne
Negro se basa en la estructura
aleatoria de la realidad empírica.
Tenemos la tendencia natural («el
empirismo ingenuo») a fijarnos sólo
en los casos que confirman nuestra
historia y nuestra visión del mundo.
Cuando nuestra mente se habitúa a
una determinada visión del mundo
considera únicamente los casos que
la confirman, y lo demás no lo ve.
Los homo sapiens somos máquinas
de autoengaño. El ejemplo del pavo
es muy útil. El problema de la

Inducción o el Problema del
Conocimiento Inductivo, la «madre
de todos los problemas de la vida»,
es la tragedia del pavo antes del día
de la Acción de Gracias. Una tarde
el pavo tiene que revisar su creencia;
su generoso alimentador, en los
últimos 999 días, se convierte ahora
en verdugo. Entre mayor grado de
confianza del pavo, más altas son las
probabilidad de riesgo. La
generalización ingenua nos acosa en
cada forma de leer el mundo. Y
poner en duda nuestras
interpretaciones sobre la realidad,
agota. Nuestras profecías son
producto de nuestra necesidad de
«reducir las dimensiones e imponer
cierto orden en las cosas». Incluso
una novela, un mito o una teoría
científica nos ahorran la complejidad
del mundo, y nos protegen de su
aleatoriedad. Tendemos a utilizar el
conocimiento como terapia, como
estrategia curativa contra la
incertidumbre. Tendemos a pensar
que entendemos más de lo que en
realidad entendemos. Confiamos
demasiado en lo que sabemos más
que en lo que no sabemos.

Y ahora un ejemplo al paso, los
organismos multinacionales como el
FMI (Fondo Monetario
Internacional), en que se encuentran
algunos de los más renombrados
economistas del mundo, tienen tan
pocos aciertos que parece más una
logia de adivinos y profetas que de
científicos. Los economistas ganan
fortunas, son estrellas mediáticas y
los asesoran equipos que mascan
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números y proyecciones, y sin
embargo no predicen nada; hacen
previsiones después del
acontecimiento económico (un
«crack» financiero, la bonanza
económica, el futuro de los intereses,
etc.). De un millón de artículos en
economía, análisis de inversión y
política, pocos tienen
comprobaciones sobre las cualidades
predictivas de sus conocimientos.
Predicen poco, pero cada uno de
estos expertos gana cada vez mayor
confianza en sus propias destrezas,
más que en sus vaticinios.

Podemos actuar desde el presente
para estar preparados y disfrutar o
reaccionar ante los cisnes negros que
nos encontremos. Sin embargo, en
ocasiones se nos exige tomar una

decisión: ¿Qué hacer cuando nos
encontramos frente a dos caminos y
tenemos que escoger uno? Decidir es
tratar de predecir qué será mejor
para nosotros, y si las predicciones
acostumbran a fallar, ¿qué se supone
que debemos hacer?

Lo cierto es que lo más importante
no es qué debemos hacer, sino qué no
debemos hacer: no decidir. Éste es el
peor y más común de los errores.
Quedarse detenido por la ansiedad,
caer en lo que los especialistas
denominan «parálisis por análisis».
Una medida de acción quizá
ventajosa consiste en establecer un
comportamiento tal, que nos
parezcamos al proceder de un
Departamento de Bomberos de

cualquier lugar del mundo, estamos
listos para atacar un incendio y
resolver el inconveniente, pero no
sabremos nunca en dónde ocurrirá.
Fuentes: El Cisne Negro. El impacto
de lo altamente improbable. Nassim
Nicholas Taleb (2008). Barcelona:
Paidós. Primera edición y Semanario
El país, mayo 2013

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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«El clima es un asunto global, un
problema global, pero también una

oportunidad global»

Marcin Korolec,
Presidente en turno de COP 19

La Conferencia de las Partes (COP,
por sus siglas en inglés) es el mayor
evento internacional que aborda el
cambio climático como tópico
político e intergeneracional en la
ONU, llegando actualmente a una
coyuntura de atención y urgencia
mundial porque se ha despejado la
incertidumbre política, económica y
de negocios verdes, otorgándole la
continuidad al Protocolo de Kioto
para comenzar un segundo periodo
obligatorio de reducción de
emisiones, que comenzó el pasado 1
de enero de 2013.

Anualmente, la sede de la
Conferencia de las Partes rota entre
cinco regiones -África, América
Latina, Asia, Europa del Este y los
países de Occidente-. Este año la
sede regresa a Europa del Este; y así,
el pasado 11 de noviembre inició el
19º período de sesiones de la
Conferencia de las Partes y el 9º
período de sesiones de la Conferencia
de las Partes en calidad de reunión
del Protocolo de Kioto en el Estadio
Nacional de Varsovia hasta el
viernes 22 de noviembre de 2013.
Los puntos a destacar de COP
19 son:

· Avanzar rumbo al nuevo
acuerdo climático global, que deberá

M

ser acordado a más tardar en 2015 y
entrar en vigor de manera
obligatoria en 2020.

· Lo anterior es independiente
al segundo periodo obligatorio de
reducción de emisiones que plantea
el Protocolo de Kioto, el cual
comenzó el 1 de enero de 2013 y
tendrá vigencia hasta el 31 de
diciembre de 2020, ya que mucha
gente confunde ambos acuerdos y
piensa que se continúa sin hacer
nada.

· Proponer y lanzar la
construcción de un mecanismo que
ayude a las poblaciones vulnerables
a responder a los efectos imprevistos
del cambio climático para minimizar
los efectos negativos de situaciones
como las que hoy enfrenta Filipinas.

· Respecto al financiamiento
climático, los países participantes
necesitan clarificar cómo y de dónde
proveerán dichos fondos monetarios.

· Tomar las decisiones que
permitirán el pleno funcionamiento
de las nuevas instituciones de apoyo
relacionado con la financiación, la
adaptación y la tecnología para
naciones en desarrollo, es decir, el
Fondo Verde para el Clima, el
Mecanismo Tecnológico y el Comité
de Adaptación; todos ellos acordados
en Cancún en 2010.

Algo sui géneris de esta conferencia
internacional organizada por la

ONU, es que el evento como tal está
tomando lugar en el Estadio
Nacional de Varsovia, de ahí que,
citando la palabras de la señora
Christiana Figueres, secretaria
ejecutiva de la Convención Marco de
las Naciones Unidas sobre el Cambio
Climático, el presente artículo
concluye con sus palabras:
«Nosotros debemos ganar la
oportunidad que representa Varsovia,
porque lo que sucede en este estadio
no es un juego».

Fuentes consultadas:
http://unfccc.int/files/press/
press_releases_advisories/
application/pdf/
pr20131111_cop19_open_es.pdf
http://unfccc.int/files/press/
statements/application/pdf/
cop19_openingspeech_check.pdf

Inicia la Conferencia del Clima
Warszawa, Polska

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Allí estaba. Sentada en el mismo
lugar de siempre. Luciendo su
vestido verde esmeralda. Meciéndose
suavemente en su mecedora.
Tranquila. Pensativa. Mirando un
cielo azul, maravilloso. Nunca tiene
prisa; sola, en su soledad el
pensamiento le acompaña.
Rememora tantas cosas, que el

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

M

La dama del vestido verde esmeralda

AGENOR

olvido quisiera olvidar. Sin estar, se
encuentra en todas partes: lo mismo
entre humildes, que entre soberbios.
Entre enfermos, que entre sanos.
Entre fugitivos, que entre presos.
Entre alegres, que entre tristes. Entre
optimistas, que entre pesimistas.
Entre la luz, que entre las sombras.

Cuando todo nos parece
perdido, ella de repente se

aparece, con su sonrisa a flor
de labios, luciendo su vestido
verde esmeralda y, sin decirnos

nada, hace que el dolor, que
nuestras cuitas, se despojen de
sus hábitos y le rindan pleitesía.
Ella lo sabe, siempre en silencio

nos cobija. Su nombre todos,
frente a la angustia, lo
pronunciamos. Sólo ella por

mandato divino está con nosotros.
¡Es la esperanza!
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El suicidio hoy día es una de las
mayores causas de muerte en
México, y  tan sólo al año muere por
suicidio alrededor de un millón de
personas en todo el mundo, y cada
día hay en promedio casi 3 mil
personas que ponen fin a su vida; al
menos 20 intentan suicidarse por
cada una que lo consigue, y se
afectan al menos 6 personas
cercanas.

El suicidio se da por muchos
factores, desde desamores, problemas
económicos, problemas familiares,
problemas de salud o enfermedades
incurables como el sida, o
enfermedades terminales como los
canceres.

El suicidio para muchos individuos
es una salida -falsa, pero aparente
salida al fin-,  ya que todas sus
preocupaciones, sus problemas y su
dolor se acabarán en cuestión de
segundos; una cuerda, una pistola o
una medicina depresora del sistema
nervioso se vuelve una atractiva
amiga.

Pero pensemos un poco desde el
punto de vista psiquiátrico y
psicológico: ¿Quiénes son las
personas más propensas a cometer
suicidio? ¿Las personas solitarias?
¿Las personas marginadas?  ¿Las
más reprimidas? ¿Las más
excluidas? ¿Son sólo ellas o todos
podemos caer en esta trampa?

El último caso que fue muy sonado
ha sido el de una chica que anunció

El suicidio en los jóvenes, segunda
causa de muerte en México

su muerte en las redes sociales.
Gabriela Hernández Guerra, de 22
años, quien según sus familiares más
cercanos fue una gran persona, pero
que también estaban al tanto de que
sufría graves episodios de depresión,
era una chica que  estaba estudiando
el telebachillerato, y se dedicaba a
vender arreglos florales. En otras
palabras, estaba enferma
mentalmente.

«Adiós a todos, no tengo nada,
nada, ya no tengo nada, Julio te
amooooo, nunca lo olvides,  me voy
con una sonrisa de lo feliz k me
hiciste mientras duro, a mi familia
perdón les pido, los quiere Gaby»
Estas fueron las últimas palabras de

Gabriela Hernández Guerra, que
escribió en las redes sociales con
una foto.

Foto 2.- La joven trastornada
Gabriela Hernández Guerra,
segundos antes de  que cometiera
suicidio

Pero, ¿por qué fue muy sonado este
caso? Porque en tan sólo cuestión
de horas, ya la foto de Gabriela
segundos antes de su muerte, había
sido plagiada y había sido objeto
de burla para algunos,  de
preocupación para otros, y en las
redes sociales se propagó; eso
causó indignación y preocupación

JÓVENES EN ACCIÓN
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a ciertos sectores  de la sociedad,
porque  este suicidio podría ser el
inicio de muchos más, de otros
jóvenes inconscientes y con falsos
problemas, que, en una una
imitación  extra lógica de Gabriela,
también se maten y suban a las redes
sociales sus patéticas imágenes, pero
con anuncios previos, amenazas
previas y advertencias previas, lo
que le va a dar un ingrediente más
morboso a estos episodios.

Está claro que este suicidio -como
todos- es un acto de inconsciencia, de
cobardía, de insensatez y de castigo
para el mismo suicida y para su
pareja y familia.  Entonces,
estaremos de acuerdo en que el
suicidio  es un gran problema social
que no debería de existir, la vida es
algo maravilloso, único.  Por muy
solo que estés, por muy triste,
preocupado o enfermo de soledad o

amargura, no es pretexto para
acabar con tu vida.

La depresión como disparador del
suicidio
En nuestra sociedad actual ha
aumentado considerablemente el
número de pacientes con depresión,
sobre todo entre los jóvenes, al grado
de que en lo que va del año 2013 en
nuestro país ya son más de 3 mil
personas que se han quitado la vida;
y en nuestra entidad son más de 150
personas las que se han suicidado.

De acuerdo a cifras oficiales de la
Procuraduría General de Justicia del
Estado de Puebla, en 2010 hubo 224
suicidios, en 2011 se contabilizaron
256, en 2012 fueron 244 decesos, y
hasta el 30 de septiembre de 2013 ya
se habían cometido más de 150
suicidios.

Una constante de los casos de
suicidio en Puebla, es que un
porcentaje importante de sus
víctimas son menores de 20 años.
En Puebla, las principales causas del
suicidio son un trastorno depresivo,
ansiedad o esquizofrenia.

Problema grave de salud pública
Debido a que es un problema grave
de salud pública, el suicidio requiere
nuestra atención, pero
desgraciadamente su prevención y
control no son tarea fácil. La
investigación más reciente señala
que la prevención del suicidio, si
bien es posible, comprende una serie
de actividades que van desde la
provisión de las mejores condiciones
posibles para la educación de los
jóvenes y los niños, el tratamiento
eficaz de los trastornos mentales,
hasta el control medioambiental de
los factores de riesgo.

La difusión apropiada de la
información y una campaña de
sensibilización del problema son
elementos esenciales para el éxito de
los programas de prevención. Estos
documentos han sido preparados
como parte de la iniciativa mundial
de la OMS para la prevención del
suicidio (SUPRE).
«México ya  figura entre los países
que lideran el registro de suicidios en
el ámbito mundial, y es una de las
naciones en las que se incrementaron
las muertes violentas en grupos
vulnerables, principalmente entre
niños y jóvenes», concluyeron
especialistas durante el V Congreso
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Internacional, Latinoamericano y
Foro Estatal de Estrategias de
Prevención del Suicidio, en el Centro
de Convenciones Campeche XXI,
hace unos días (5,  6 y 7 de
septiembre de 2013)

De acuerdo con información oficial
proporcionada mediante solicitudes
amparadas en leyes de
transparencia, así como producto de
entrevistas con funcionarios de las
procuradurías de Justicia, servicios
médicos forenses y secretarías de
Salud de las 32 entidades
federativas, estas muertes violentas
están imparables en menores de
edad.

El suicidio es la segunda causa de
muerte en México
De acuerdo a las conclusiones del V
Curso «Riesgo suicida: clasificación
e intervención», que se llevó a cabo
con motivo del Día Mundial en

Prevención del Suicidio en el Centro
Universitario de Ciencias de la Salud
de la  Universidad de Guadalajara:
 «Cada año mueren por suicidio
alrededor de un millón de personas,
cada día hay en promedio casi 3 mil
personas que ponen fin a su vida; al
menos 20  intentan suicidarse por
cada una que lo consigue y se
afectan al menos 6 personas
cercanas».
«Con el patrocinio de la Asociación
Internacional para la Prevención del
Suicidio (IASP), la OMS y sus
colaboradores preconizan una
terapia adecuada y medida de
seguimiento para quienes han
intentado suicidarse, junto con un
tratamiento preventivo del suicidio
por parte de los medios».

«Desamor, problemas familiares y
económicos, llevan a jóvenes entre
12 y 24 años de edad a quitarse la

vida. El suicidio es la segunda causa
de muerte en México».

«Datos oficiales revelan que en
México la tasa de suicidas aumentó
considerablemente un 50% en lo que
va del 2011, por lo que se clasificó
como la segunda causa de muerte. El
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía registró en el 2009 60
suicidios de 10 a 14 años; 9
suicidios, 15 a 25 años; 51 suicidios.
Mientras que en el 2010 fueron 84 en
las mismas edades, por lo que el
índice del aumento anual es del
7.69%».

«En lo que va del año 2012, a nivel
nacional los suicidios en México
llegaron a ser 5,190 en la última
estadística: 4201 varones y 989
mujeres. La mayoría prefirió el mes
de mayo, la minoría, febrero; a la
gran mayoría le realizaron
necropsia, a menos de 300 no le
hicieron estudios (por lo cual hay
muchos datos «no específicos» en
todas las estadísticas).

Cada 24 horas fallecen alrededor de
16 personas jóvenes por suicidio, y
las autoridades sanitarias estiman
que este problema puede rebasar a la
mortalidad por diabetes».

Estadísticas
En el año 2011 en Puebla hubo  256
suicidios

Grupos de edad
Los suicidas tenían las siguientes
edades:

JÓVENES EN ACCIÓN
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De 10 a 14 años          15
 De 15 a 24 años         99
 De 25 a 34 años         59
 De 35 a 44 años         39
 De 45 y más años      41
 No especificado          3

Sexo
 Hombres                 196
 Mujeres                    60

Lesiones auto infligidas.
En 2011 se reportaron 5 mil 718
muertes auto infligidas.

– 41.6 por ciento tenían entre 15 y
24 años de edad.
– Por cada cinco o seis hombres que
consuman el suicidio hay una mujer.
– Las mexicanas registran más
intentos por quitarse la vida. Por
cada seis hay un varón.

Los métodos

– 78 por ciento por ahorcamiento.
– 25 por ciento usa armas de fuego.
– 5 por ciento recurren a
envenenamiento (sobredosis de
medicinas).

Causas del suicidio

El escape por la puerta falsa tiene
como principales  causas:
C.1.- Problemas sentimentales, la
desintegración y la violencia
familiar.
C.2.- Problemas económicos.
C.3.- Enfermedades terminales
dolorosas.
C.4.- Problemas de personalidad
(Mentales).

Por otra parte, vale la pena destacar
que cada día aumentan los casos de
suicidio y que  los especialistas
aseguran que éste es un fenómeno
que pasa por la mente de todos los
seres humanos por lo menos una vez
en su vida, quizá no como el
pensamiento «voy a tomar una
pistola y me quitaré la vida»,  pero
sí como «no deseo seguir viviendo»,
o «¿para qué vivo?»

El suicidio es un problema de salud
creciente. En tres décadas su
frecuencia aumentó casi cuatro
veces, al pasar de una tasa de dos
por cada 100 mil habitantes a 7.6.
Sólo en 2011, 5 mil 718 personas se
quitaron la vida en el país. La
mayoría a consecuencia de un
trastorno mental no atendido, según
Eduardo Madrigal de León,

presidente de la Asociación
Siquiátrica Mexicana.

El experto resaltó que 80% de
individuos que se suicidan tiene el
antecedente de haber consultado con
algún médico; pidieron ayuda, pero
no la recibieron o no fue la
adecuada.

Conclusión
Por último y lo más preocupante -
como ya lo había comentado-, es que
el suicidio de Gabriela va ser el
disparador para una moda entre los
jóvenes, y desde mi punto de vista
una moda muy estúpida.  Espero
equivocarme, no hay razón alguna
para quitarte la vida, piensa bien las
cosas, habla con tus padres, con tu
pareja, o busca ayuda profesional;
no estás solo, tú vales mucho, no lo
olvides, porque cuando estés al filo
de dejar de existir, te vas a
arrepentir y no va a haber marcha
atrás. Piénsalo.
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- El día 8 del mes y año en curso
estuvimos como invitados del
General de Brigada Diplomado de
Estado Mayor, Comandante de la 25
Zona Militar, Ezequiel Carlos
Hernández Mendoza. Habían
llegado ya nuestros buenos amigos:
el representante de Coparmex, mi
querido amigo Treviño, así como el
hermano de nuestra amiguita Amy
Camacho; llegamos en tercer lugar,
y posteriormente un señor represente
de otra asociación civil acompañado
de dos personas. Nosotros, de Frente
Único Mexicano de Derechos
Humanos fuimos tres, y el presidente
estatal de ONAPAVE, Licenciado
Antonio Santos Rodríguez.
 Así que inmediatamente que nos
sirvieron el rico desayuno, hizo uso
de la palabra el señor general,
dándonos la bienvenida,
indicándonos que la Secretaría de la
Defensa Nacional está abierta a
todas las personas, por lo que un
capitán expuso todos los alcances
que se han obtenido e implantado en
la propia Secretaría, existiendo ya la
Dirección General de Equidad de
Género, además de una Secretaría
General de Derechos Humanos y una
Dirección General de Denuncia
Ciudadana, entre muchísimas
actividades que la Secretaría de la
Defensa Nacional  emprende por
medio de todos sus elementos. Tanto
hombres como mujeres del Ejército
realizan y han realizado muchísimas
actividades en bien de la ciudadanía.
Descubrimos tantas cuestiones en que
trabaja la SEDENA, además de las

carreras existentes en su seno, la
disciplina también existente.
Pepe Peláez.- Oye tú, hablates y
hablates bien, mi lo gustó como ti lo
expresates, mi cai que sí te la
sacates, primero desde luego
hablaron el amiguito de Africam,
que ofreció la entrada a esa empresa
gratuitamente a todo elemento del
Ejército, pero también habló amigo
de Coparmex  y enseguida tú, piro lo
que sí no me gustó jueron palabras
dil otro indio, mi compañero, que
dijo que tiene diez años de trabajar
por los 217 municipios, yo mi lo dije
‘este güey  ta descubriendo el hilo
negro, cuando tú tienes 41 años de
andar en esto, in las defensa de los
derechos humanos, cuando no taba
ni comisión nacional, ni comisiones
estatales de los derechos humanos’,
mi lo comencé a reír, yo dije ‘si va a
levantar mi amigo y li va a tapar el
hocicos’ , piro vi que no hicites nada
y eso mi gusta por eso eres mi
amigo, eres muy sencillo y humilde
cuando se necesita serlo, mula
cuando se necesita atacar, si te lo
sabes defender,  por eso me gustó,
ese tonto siñor acabó con el estado
de direcho en un ratito, acabó con el
amparo, con los minesterios
públicos, con los jueces, acabó con
todas las leyes, dijo que no sirve
para nada…

- Gracias amigo Pepe, por tus
palabras. Mira, en la forma de
expresarse conoces a un abogado; el
abogado debe tener léxico y desde
luego confiar en sus instituciones.
Cuando alguien habla en todo y

contra todo, es todo menos un
abogado, no conoce los principios, ni
el espíritu de la ley, es una persona
que no ha pasado por una
universidad, desconoce que las
instituciones, para que existieran, se
cruzó por años de luchas, de trabajo,
costaron sangre, muertes, por ello
debes ser respetuoso, existe la
solemnidad de todo aquello que se
estableció en su momento y tiempo,
pero además debe saberse que el
derecho se va adecuando a las
necesidades de la sociedad, sufre
reformas continuamente, además de
que podemos presumir del juicio de
amparo, que fue establecido por
nosotros y salió de ahí a todo el
mundo.

- Por eso ese probe me di cuenta que
no es abogado, es un coyote verdá
tú, allí habló de la medecinas y
medecinas y nomás no sabe nada,
dijo el minesterios públicos no
sirven, los juzgados no sirven, todos
se venden, o sea que pa’ nada supo
reconocer; ignora  muchas cosas que
sirven muncho a la sociedá… Pero lo
güeno es que la SEDENA ya se está
abriendo después de cuantísimos
años, ¿ti lo acuerdas del glorioso
Ejército Mexicano, cuando  tanto la
UNAM, como el glorioso hicieron al
Negro Durazo Doctor Honoris
Causa, y por otra parte el glorioso,
lo nombró  General de Brigada con
sus estrellas y todo?... Perdió su
brillo entonces, la SEDENA y el
glorioso… gacho, gacho, gacho, yo
indio mugroso y todo, quería irme al
Heroico Colegio Melitar, cuando oyí

MI COMENTARIO

Ábrete Sesamo



4949
14 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

M

eso díjeme ni madres, ya valió
sorbete este lugar…

- Bueno, todos en la vida
necesitamos y merecemos una
segunda oportunidad, mi querido
amigo. Ahora en la Secretaría de la
Defensa Nacional  se están haciendo
actividades maravillosas, como esto
de lo que fuimos testigos; qué bueno
que así suceda, porque antes no
sabíamos quiénes morían, qué actos
heroicos realizaban; no sabíamos
nada absolutamente. Ahora se
abrieron sus puertas y eso es muy
saludable para toda la sociedad y
también para hombres y mujeres que
con todo heroísmo defienden los
intereses de la Patria.

- Oye, pero dile a tu amigo el
general que le falló algo en el
desayuno, yo que tú le digo, ¿pos no
que se hizo tu amigo?, en los amigos
no debe haber secretos y decirse las
cosas aunque duelan: fíjate que se
habló muncho de equidad de género,
y en el desayuno no hubo una sola
dama que se sentara con nosotros,
una dama del Ejército pues, puro
machote  nomás, hubo puro
caballero y ninguna mayor, tenienta,
coronela, sargenta, nada por el
estilo, dile que tenga muncho
cuidado con la prensa, porque ya
vites que la prensa no oculta nada…
ansina que dile…

- Malvado, eres muy observador
amigo; efectivamente eso faltó. Pero
quizá fue un pequeño descuido, pero
no tengas cuidado de ello. Por lo que

respecta al otro señor que habló, no
te preocupes, cuando comienzas con
un trabajo lo dices sin ton ni son,
solamente por la emoción que ello te
produce, ya cuando tienes años en
esto de la defensa de los derechos
humanos,  poco a poco vas
modificando tus palabras, tu actuar,
no necesitas hablar fuerte como lo
hizo ese señor, simplemente aplicar
los medios legales y con hechos,
como son escritos, fotografías,
entrevistas que te van haciendo,
grabaciones, en fin, vas demostrando
quién eres en realidad y la
trayectoria que tienes.
Efectivamente, para hablar de
derecho hay que ser respetuoso de él,
en todo existen malos y buenos
elementos, ministerios públicos que
se venden al mejor postor, jueces
venales; pero también hay excelentes
jueces, magníficos ministerios
públicos, heroicos militares,
valientes policías… en todo hay
lindísimas y verdaderas excepciones,
no hagas caso, trata de no juzgar las
acciones de los demás, hace muchos
años yo dicté varias conferencias en

la 25 Zona Militar, tengo fotografías
de ello, e incluso impartí clases 3
meses, en lugar de mi gran amigo, el
mayor Juanito Vélez Porras, en la
Escuela Militar de clases.
 Trabajaremos nosotros con seriedad
y honradez, y digamos la palabra
mágica, para otras instituciones
como la Secretaría de la Defensa,
que no se abría nunca, ábrete
Sesamo.

 Seamos felices, gracias por
invitarnos señores, que el éxito esté
con ustedes y sonriamos en todo y
por todo, lo que el G:.A:.D:.U:. nos
obsequia, nos leemos entonces…
hasta… otro… instante.

MI COMENTARIO

ISAIAS SANTOS VALLADARES
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No, no, no. No es igual. La realidad
desmiente al dicho. Puede, sí, ser la
excepción de la regla. Hace  años y
felices días que cuido no ser engañado
por noticias tendenciosas, ni por
apreciaciones de quienes visitan la
China comunista, el país más poblado
del mundo, pese  a las medidas para
evitarlo.

Al respecto, en mi mente vagaba lo
contado por una señora, de mi

MSIÓN CUMPLIDA

personal aprecio, que pasó uno o dos
meses de turista en aquel país: «Allá,
en los hospitales echan en los
recipientes de desperdicios niños recién
nacidos, niños que dejan morir para
evitar ser sancionados por el Estado.»
No creí, ni creo, en tal monstruosidad,
pero eso sostiene. En contraste, hay
turistas mexicanos que miran a través
de otro cristal:

«Los matrimonios sólo pueden tener
un hijo, y a pesar de estas medidas
han aumentado de estatura y de
número, ya suman 1,500.000.000,
cien mil más, cien mil menos. Me
siento como en familia, hay muchos
parecidos a nosotros. Están dejando
los símbolos y cambiándolos por letras
y números. Reciben miles de turistas
de todo el mundo. Son muy
trabajadores y puntuales.»

Es igual aquí y en China
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FILADELFO GAYOSSO
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Me puse el saco no muy bien
entallado y continué leyendo. Era el
primer reporte de la dinastía de los
Ming, desde el lobby del hotel Beijing
Internacional, de mi sobrino Hugo
Gayosso Cruz, turista acompañado de
su esposa, a quien doy absoluto
crédito; y transcribo: «Me robaron
(Órale, anoté) el domingo (Ah…,
¡vaya!).  Amanece y oscurece más
temprano. Es un país con larga
historia, de la que están muy
orgullosos. Actualmente es una gran
ciudad cosmopolita de elevado
desarrollo. No hay manifestaciones.»

Las agencias noticiosas nos dicen que
las reprimen brutalmente, recuerdo.
Antes de viajar comentamos acerca de
nuestro origen; la Historia los sitúa
como nuestros ancestros, el parecido
físico lo dice, aunque en otras
cuestiones estemos como en el globo
terráqueo: en lugares opuestos. Ayer se
valieron del Estrecho de Bering, hoy
de la tecnología. Comercialmente se
incorporan a las costumbres: nos
venden banderitas tricolores para las
fiestas patrias, virgencitas de
Guadalupe para el 12 de diciembre.
Productos del campo más baratos.
Artesanos y agricultores prefieren no
competir y echarle la culpa al
gobierno de todo cuanto les acontece.

Después vendría más información de
sucesos de la vida actual de la China
comunista y de la China nacionalista,
los comentaré en próxima entrega.
Adelanto algo de Japón, en donde
presenció una manifestación, pacífica
y ordenada, de invidentes con bastón

blanco. No contra el gobierno, sino
como petición a la sociedad para su
reconocimiento, apoyo y trato justo a
su discapacidad. Los manifestantes
ocupaban un carril de una gran
avenida. Respetan señales y
semáforos, si acuerdan detener la
marcha esperan sentados en flor
de loto.

Escribo después de enterarme la
pasada semana que funcionarios del
gobierno de la República Mexicana
acordaron con sus homólogos de la
China comunista  estrechar relaciones
en diferentes áreas; analistas
estudiosos se encargarán de
instruirnos. El ciudadano común,
como yo, conocerá por ellos los
alcances de acuerdos que beneficien
al país.

Imposible resistirme a hacer la
siguiente transcripción de mi
informante sobre la China comunista,
pudiera interesarle por aquello del
combate a la pobreza y sus resultados
durante varios sexenios. Se ponen de
moda programas debidamente

reciclados, pero llevan la misión
electorera viciosa de cualquier partido
que detente el poder.

«Nada es gratis, porque si algo han
aprendido y en poco tiempo, es que no
hay que ser paternalista sino exigente
y enseñar a la gente a no ser atenida a
que el gobierno les resuelva todos los
problemas, la enseña a resolverlos y
que el bien de la mayoría está por
encima de los intereses de unos
cuantos. Orgullosos de su familia y
obligados a corresponderle con trabajo
y honestidad.»

Basten estas demostraciones para
doblarle la página a nuestro refranero.
No, no, no. No es igual aquí y en
China… ni en Japón.

MSIÓN CUMPLIDA
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El Taekwondo es deporte de alto
rendimiento, olímpico y al mismo
tiempo una disciplina marcial, basada
en el respeto, lealtad, coraje, gratitud
y perseverancia, valores que se
complementan con el aspecto físico, y
que ha dado mayores satisfacciones a
los mexicanos en las últimas justas
olímpicas, obteniendo medallas de oro
y posicionando a nuestro país como
uno de los mejores a nivel mundial.

¿Qué es el Taekwondo?

Es un sistema preciso de ejercicios
físicos simétricos ideados para la
defensa personal sin armas y al
contraataque. Sin embargo, esta
definición es solamente de carácter
físico y superficial, pues lo más
importante del Taekwondo es, antes
que nada, un estado mental. Por lo
tanto, el dominio de la propia mente,
el autocontrol, la bondad y
humanidad deben acompañar a la
gracia física.

Literalmente significa: El arte de la
defensa, ataque con pies y manos.

El Taekwondo en México

La historia del Taekwondo empieza en
México cuando el maestro Nobuyoshi

Murata llega en 1958. Un año más
tarde, imparte su primera clase de
Karate Do, en su domicilio particular,
a tres jóvenes mexicanos: Manuel
Mondragón y Kalb, Carlos Vila y
Juan Jorge Farías, dando inicio de esta
manera el Karate en nuestro país.

En 1968 conoce a Dai Won Moon, un
joven coreano de grandes habilidades
y destrezas físicas, experto en
Taekwondo 5º Dan, que estaba de
visita en nuestro país; el joven Moon
visita el Dojang del Prof. Mondragón
y Kalb, quien ostentaba el grado de 3º
Dan. El desarrollo de la clase fue tal,
que causa una enorme impresión en
todos los allí presentes por su técnica
espectacular y efectiva.

En 1969, el Prof. Mondragón viaja a
los Estados Unidos de Norteamérica y
se entrevista con el joven Moon, y le
pide regresar a México para impartir
clases de Taekwondo; en mayo de ese
mismo año, el joven Moon inicia
oficialmente con la enseñanza de esta
disciplina, teniendo como sede el
Dojang ubicado en la calle de
Hermosillo 25. El término Taekwondo
era totalmente desconocido, por lo que
se toma la decisión de manejar el
nombre de «Escuela de Karate
Coreano», y que de esta manera la

gente comprendiera de qué se trataba
y se fuera familiarizando con el
término.

El Taekwondo en San Jerónimo
Caleras

En la Junta Auxiliar de San Jerónimo
Caleras, el Taekwondo tiene 25 años
de haber  llegado a cargo del Maestro
Armando Rojas Martínez, quien en
1988 inició sus clases, consolidando su
enseñanza que hasta la fecha sigue
permaneciendo entre los niños, jóvenes
y adultos que asisten a practicar este
deporte.

Actualmente, Rojas Martínez imparte
clases en el Instituto para el Desarrollo
del Arte Marcial Taekwondo
(IDAMT), con sede en Puebla y
Tlaxcala, en donde inculca los valores
de la disciplina, perseverancia y
responsabilidad: «El Taekwondo es
una forma de vida, un medio por el
cual aprendes a valorarte a ti mismo y
a seguir adelante pese al cansancio,
pues el valor de este arte marcial no se
encuentra en una buena patada o un
buen golpe, sino en la sinceridad y el
respeto de un buen practicante».

La frase

«El verdadero progreso consiste en
renovarse» (Alexandre Vinet)

Taekwondo en San Jerónimo

EL PODER DE LA OPINIÓN

M

MIGUEL GARCÍA CHOLULA
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La Planeación, es la anticipación de
la intervención educativa es lo que
denominamos planeación del proceso
educativo o de la acción educativa.

La planeación es posible en la
medida que se parte de un cierto
conocimiento de la realidad
educativa sobre la que se va a
actuar, al tiempo que se posee el
conocimiento elaborado que se
pretende transmitir o fomentar.

La planeación en la educación
supone proporcionar a los educandos
el acceso a los conocimientos,
habilidades y otras facultades ya
determinados.

La planeación educativa implica:
1. Una garantía de rigor frente
a la improvisación y la rutina. La
planeación es un quehacer
sistemático, donde los diversos
elementos intervinientes quedan
mutuamente justificados en función
de la eficacia y optimización de los
objetivos. Planeación y
sistematización, aparecen así
estrechamente unidos.

2. La planeación en la
educación abarca el conjunto de
situaciones que son previsibles en
razón del saber científico profesional
y del contexto específico sobre el que
se va a actuar.

3. Según lo anterior la
planeación supone conocer el
contexto de actuación, determinar

Enseñar para aprender

los elementos participantes en ella,
advertir sus mutuas relaciones, y la
acción, definir el tipo de control que
va a mantenerse sobre el proceso y
sobre los resultados.

De manera concreta se señalan los
siguientes pasos:

Fijación de objetivos
Diagnóstico de la situación
Determinación de contenidos

y recursos
Determinación y

organización de actuaciones
Estructuración de las

situaciones de interacción previsibles
Control del proceso mismo

de planeación
Determinación de los

criterios e instrumentos de
valoración

Previsión de posibles
reestructuraciones.

Enseñanza directa a grupos grandes
Sería un peligroso mal entendido
suponer que el enfrentar a los
alumnos difíciles no existe, durante
la formación pedagógica, ninguna
necesidad particular de un

conocimiento propio es muy
profunda.

En algunas ocasiones encontramos
opiniones extremas. Unos dicen que
cada maestro debería pasar por un
análisis y otros, en cambio, creen
que eso sería fatal, pues la mayoría
perdería su espontaneidad y su
sentido pedagógico.

La primera pretensión choca contra
la realidad concreta, y la segunda se
podría responder quizá con lo
siguiente: No hay nada peor que las
cosas a medias; saber algo a medias,
es funesto para el pedagogo quedarse
a medias en el camino del análisis o
de una especie de análisis en torno a
sus alumnos.

La enseñanza directa es lo que nos
dicta, sin embargo, en el trabajo con
grupos grandes es necesario tomar
una óptica deferente, el porqué,
implica trabajar en el aula o en
cualquier otro espacio físico con el
producto de la masificación
estudiantil, la cual difiere de nivel a
nivel educativo, sea educación
elemental, media superior o superior.

ALEPH



5555
14 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO ALEPH

A pesar de las posibilidades reales
deficientes y del peligro de un saber
a medias y de un conocimiento
aparente, es de suma importancia un
conocimiento propio más profundo
en el pedagogo, es decir el arte de la
enseñanza así como lo que va a
divulgar.

Lo esencial para el pedagogo es
comprender bien su comportamiento
social, su comportamiento en el
grupo. Y esto es lo que han hecho
objeto de su estudio.

Surgen preguntas como el ¿cómo
poder proporcionar en el marco de la
formación del magisterio un
conocimiento más profundo del
propio comportamiento en el grupo?

La formación socio-pedagógica es
facilitada debido a que el número de
los que intervienen en una institución
con el carácter de «autoridad» es

M
MIRIAM LORANCA

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

relativamente pequeño y porque, a
menudo, cuentan con prácticas socio-
pedagógicas paralelas a la
formación que cabe emplear para un
mejor conocimiento del propio
comportamiento dentro del grupo.

El trabajo en grupo trata de
sensibilizar al estudiante para los
elementos que actúan en él, que
constituyen la dinámica de las
situaciones sociales. Para esto, hay
dos caminos posibles:

-Uno consiste en que los estudiantes
elaboren en grupo las experiencias
que tienen en sus momentos de
asueto con las prácticas escolares.

-El otro camino es que el grupo
mismo sea el campo de experiencia,
los estudiantes notan cómo
reaccionan ante otros y cómo otros
reaccionan ante ellos, intentan
averiguar los trasfondos de este

comportamiento y así conocerse
mejor así mismo en el entramado de
las transferencias e identificaciones
mutuas.

Se considera que el primero de los
dos caminos es el más adecuado a al
realidad pedagógica. El grupo de
trabajo pequeño y grande será tanto
mejor y más vivo, cuantos menos
términos técnicos use y cuanto más
se manifieste ante el grupo el
compromiso emocional y la
afectividad.

Los profesores que se hagan cargo de
esta tarea, deberían primero efectuar
ellos mismos una experiencia como
miembros y directores de grupos,
durante sus estudios y también
adquirir un poco de comprensión de
sí mismos.

La importancia de la higiene
psíquica del pedagogo en su trabajo
con individuos en lo particular,
grupos escolares pequeños y grupos
escolares grandes, está en la acción
que ejerce éste sobre el niño, el
hombre de mañana y en el futuro de
la sociedad. Esto justifica la
discusión abierta de todo tipo de
problema.

Comentarios:
milore_1021@hotmail.com
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Exhibición de autos de colección
Texcoco de Gante

El pasado domingo se llevó a cabo en
el Liceo De Gante en la población de
Texcoco el salón del Automóvil en
donde más de 300 autos antiguos de
principios del Siglo XX hasta nuestros
días y apoyados por una magnífica
exposición de la Policía Federal en la
que se encontraba un Helicóptero, una
Tanqueta, otro de resguardo de
valores, patrullas, motocicletas y un
grupo de oficiales que mostraron
como resguardan nuestra seguridad; al
igual que la policía del Estado y todos
demostrando como nos protegen y en
especial el que convoco a esta gran
exposición fue el Club Rotario de
Texcoco de Gante en la que sus más
de doce miembros trabajaron con una
gran dedicación, sus señoras esposas
que trabajaron incansablemente y los
Jóvenes de Rotarac y los más
pequeños que también colaboraron y
por todo esto resulto un impresionante
evento y a partir de las 11.00 de la
mañana hasta las 6 de la tarde y con
la presencia de un bellísimo Arco Iris
y este gran evento fue sancionado por
el Gobernador del Distrito 4170 Cesar
Augusto Álvarez Guillen.

Y la Gobernadora anterior Adriana de
la Fuente, muchos atractivos que
hicieron de este magnífico evento,
hubo reconocimiento a participantes y
se les otorgo una medalla al retirar los
autos participantes y hubo varios
destapes y lugares de comida, venta
de partes antiguas, nos faltó espació
para mostrar a ustedes algunas fotos
que acrediten este éxito y a mi amigo
del Club Ferrari y además miembro de
este destacado Club Rotario, Antonio
Solorio.
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El pasado día 5 se cumplieron 98
años del natalicio de Silverio Pérez,
allá en Pentecostés,   Texcoco,
Estado de México.

Tomó  la alternativa en la ciudad de
Puebla, el 6 de noviembre de 1938,
de manos nada menos, que del
«Maestro de Saltillo»   Fermín
Espinosa «Armillita Chico» , con
Paco Gorraéz como testigo  con toros
de la ganadería  de La Punta..

Debutó como  novillero   a la
temprana edad de 17 años.  El
nombre y la publicidad de  su
hermano Carmelo le ayudó para que
tener  la oportunidad de viajar a
España y debutar en aquel país,
alternando con   Manuel Rodríguez
«Manolete   en mayo de 1935.

De regreso a México, confirma  la
alternativa de matador, en «El
Toreo» capitalino también de manos
de «Armillita Chico», siendo testigo
el  potosino Fermín  Rivera con el
toro «Vigía» de La Laguna, el 11 de
diciembre de 1938. Sus grandes
triunfos pronto lo convirtieron en un
consentido de la afición mexicana.
Fue un torero de gran calidad y
sentimiento, manteniendo una
carrera de matador de alternativa
por mas de 15 años en los que
alternó  con la totalidad de toreros
mexicanos así como con las
máximas figuras venidas de España,
destacando  por supuesto, su
comparecencia con Manuel
Rodríguez «Manolete».  Se despidió
de los ruedos,  en la Plaza México el

1º. De marzo de 1953 alternando
con Antonio Velázquez  y «El
Ranchero» Jorge Aguilar,  con un
corrida de La Laguna,  Al último de
la tarde un toro de regalo   le cortó
una oreja.   Irónicamente este último
toro de su vida profesional, procedía
de San Diego de los Padres,  al igual
que aquel trágico «Michín» que años
atrás causara la muerte de su
hermano Carmelo.

Volviendo a los tiempos actuales
aunque  sea con  retraso, deseamos
comentar para nuestros lectores,  el
resultado de la segunda corrida de
La Temporada Grande    en la
monumental Plaza México.

El Zotoluco completò  70 corridas
en ese coso.   Los   alternantes
«Morante  de la Puebla» y Diego
Silveti   tuvieron éxitos,  pese a la
malìsima  corrida enviada por Julián

RINCÓN TAURINO

El Faraón de Texcoco
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Handam.   El público obligò   a
devolver  dos astados,  por tener una
presencia indigna para  ser lidiados
durante la temporada formal del
coso mayor  del mundo.

Zotoluco   realizó    una gran faena
a su primer ejemplar a base de
muletazos en redondo de gran
calidad,  temple y un sitio
excepcional  dando cuenta clara de
sus conocimientos y experiencia  ya
mencionada  en el párrafo anterior,
cortando una oreja,

 Morante   por su parte,   se lució
con la calidad y belleza de su toreo.

Unos  lances a la verónica
soberbiamente rematados,  seguidos
de  dos bellísimos quites por
«chicuelinas» que le fueron
igualmente muy  aplaudidos.  Con la
muleta destacó  por  su  gran clase,
toreando  por abajo, en varias
tandas tersas  plenas de arte.

En tanto que Diego Silveti, sin suerte
aunque brillante con la capa  en el
primero al realizar poco usuales pero
bellos  quites.    Con el que cerró
plaza, nos recordó los  años cuarenta
de nuestra lejana infancia cuando
«El Meco» - su bisabuelo, trataba de
enseñarnos el arte de torear ante

aquellos perritos que merodeaban
por la farmacia Moderna de la
colonia  San Rafael.    Diego ejecutó
excelentes muletazos en redondo
dentro de una faena  completa.
Perdió los trofeos por el mal uso de
la espada.

Antonio Casanueva
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